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Прозрачность выборов и
база точных данных о числе
избирателей – главное ус-
ловие проведения  выборов
в Грузии демократическим
путем. Таково мнение меж-
дународной общественнос-
ти, с которым ознакомили
Президента Грузии Эдуарда
Шеварднадзе на состояв-
шейся 1 мая встрече аккре-
дитованные в нашей стране
послы Соединенных Штатов
Америки, Великобритании,
Франции, Италии и других
стран. Кроме рекоменда-
ций эти страны предлагают

ИНОСТРАННЫЕ ДИПЛОМАТЫ ВНИМАТЕЛЬНО СЛЕДЯТ
ЗА ПРОЦЕССОМ ПОДГОТОВКИ К ВЫБОРАМ И ПОЛОЖИТЕЛЬНО

ОЦЕНИВАЮТ ВЫПОЛНЕННЫЕ НА ДАННОМ ЭТАПЕ РАБОТЫ

властям и гражданской об-
щественности Грузии как
финансовую, так и техни-
ческую помощь для дости-
жения этой цели.

“Наша главная забота
состоит в том, чтобы выбо-
ры были справедливыми и
как можно больше граждан
воспользовались своим
конституционным правом”, -
заявил Президент Грузии
представителям диплома-
тического корпуса и ознако-
мил их с ходом подготовки к
выборам. Как отметил Эду-
ард Шеварднадзе, дата вы-

боров пока не уточнена,
хотя глава государства, пре-
рогативой которого являет-
ся определение даты, счи-
тает, что наиболее опти-
мальная дата – 2 ноября.

Проводится серьезная
работа по составлению
списков избирателей. Ука-
зом Президента Грузии
списки следует уточнить и
обнародовать уже к 1 июня,
чтобы дать возможность
для их сравнения полити-
ческим партиям, которые
также составляют их. Спис-
ки может проконтролиро-

вать и население  по изби-
рательным участкам. С 1
июня на основании этих
списков будет разработана
база единых данных. Следо-
вательно, процесс состав-
ления списков довольно
прозрачный, что является
шагом вперед на пути от-
крытости и демократичнос-
ти выборов.

По заявлению Президен-
та Грузии, серьезную про-
блему создают разногла-
сия, связанные с порядком
укомплектования Централь-
ной избирательной комис-

сии, поскольку до выборов
остается всего шесть меся-
цев и на данном этапе ко-
миссия уже должна рабо-
тать с полной нагрузкой. Что
касается других проблем,
главу государства более
всего беспокоит проблема
подкупа избирателей,
столь распространенная в
ходе предыдущих выборов.
“И сейчас есть несколько
организаций, которые
именно по этому методу пы-
таются привлечь избирате-
лей и получить больше го-
лосов”, - заявил Президент

В связи с  58-й годовщи-
ной Победы над фашизмом
Президент Грузии издал
Распоряжение, согласно ко-
торому руководителям Аб-
хазской и Аджарской авто-
номных республик, а также
министерств, государ-
ственных департаментов и
других ведомств, государ-
ственным уполномоченным
Президента Грузии поруче-
но разработать мероприя-
тия по ознаменованию этой
даты - 9 Мая и обеспечить
проведение этих меропри-
ятий в торжественной об-
становке.

Управам районов, горо-
дов Грузии и мэрам пору-
чено с учетом возможнос-
тей местного бюджета ока-
зать материальную по-
мощь инвалидам и участ-
никам войны, а также чле-

В ЧЕСТЬ ОЗНАМЕНОВАНИЯ 58-Й
ГОДОВЩИНЫ ПОБЕДЫ НАД  ФАШИЗМОМ

Встречу с журналиста-
ми открыл руководитель
грузинской делегации в
Парламентской Ассамб-
леи НАТО Георгий Барамид-
зе. Он отметил, что гости
из Брюсселя уже побывали
в Панкисском ущелье, про-
вели несколько важных
встреч с руководством
страны: с Секретарем Со-
вета Безопасности, предсе-
дателем парламента, ми-
нистром иностранных дел,
министрами силовых ве-
домств. Визит завершится
встречей с Президентом
Грузии Эдуардом Шевард-
надзе.

Выступления членов де-
легации были отмечены
доброжелательным и дру-
желюбным настроем. По
словам одного из членов
Подкомитета Парламентс-
кой Ассамблеи НАТО по
Центральной и Восточной
Европе Маркуса Меккелье,
основной целью визита яв-
ляется помощь в углубле-
нии сотрудничества между
НАТО и Грузией, поддержка
ее ориентации на Запад. «А
осуществление програм-
мы НАТО уже означает, что

БРИФИНГ ПАРЛАМЕНТСКОЙ
АССАМБЛЕИ НАТО

Вчера делегация Парламентской Ассамблеи НАТО
в зале заседаний бюро парламента провела брифинг

для Североатлантического
альянса Грузия - желанная
страна. И в то же время са-
мая демократическая в Со-
дружестве», заявил Мар-
кус Меккель.

Несмотря на это, отме-
тил Меккель, в Грузии еще
очень много проблем и
придется работать, не по-
кладая рук, однако непрео-
долимых барьеров не су-
ществует: и искоренение
коррупции, и восстановле-
ние территориальной це-
лостности Грузии являются
вполне разрешимыми за-
дачами.

Говоря об абхазской про-
блеме, Меккель заявил,
что восстановлению юрис-
дикции Грузии в зоне конф-
ликта препятствует Россия.
Вместе с тем, сказал он,
вашего северного соседа
следует убедить в том, что
урегулирование этого кон-
фликта входит и в его инте-
ресы. Конечно, этот вопрос
должен решаться исключи-
тельно мирным путем.

Гости коснулись и вопро-
са беженцев, отметив, что
в разрешении проблемы
важную роль должно сыг-

рать международное сооб-
щество.

Вместе с тем, члены де-
легации положительно оце-
нили ситуацию в Панкис-
ском ущелье. В связи с
этим Маркус Меккель зая-
вил, что из этого региона
Грузии никакая опасность
миру не угрожает, однако
ситуация должна постоян-
но находиться под контро-
лем.

Со своей стороны член
Парламентской Ассамб-
леи НАТО из Турции Омер
Селик призвал грузинскую
сторону к углублению и
расширению взаимоотно-
шений с его страной, осо-
бенно, в сфере торговли.

На вопрос о том, когда
конкретно Грузия будет при-
нята в НАТО, члены делега-
ции не дали определенного
ответа, мотивируя это опять-
таки наличием в стране мно-
гих нерешенных проблем.
Тем не менее они выразили
готовность в поддержке ори-
ентации Грузии на Запад  и
всяческое содействие в ее
вступление  в НАТО.

Лили ГАБУНИЯ

нам семей солдат и офиц-
ров, погибших на войне, а
также скончавшимся в пос-
левоенный период ветера-
нам, работникам тыла; к
проведению в торжествен-
ной обстановке мероприя-
тий по ознаменованию Дня
Победы – 9 Мая подклю-
чатся участники боев за
территориальную целост-
ность Грузии, ветераны
войн на других территори-
ях и представители обще-
ственности.

Состоятся встречи с ве-
теранами войны в школах,
высших учебных заведени-
ях, на предприятиях и в уч-
реждениях. Руководители
министерств, государ-
ственных департаментов и
других ведомств проведут
встречи с ветеранами вой-
ны, которые работают в си-

стеме или вышли на пен-
сию, обеспечат их поощре-
ние денежными наградами
и памятными подарками.

9 Мая в парке Победы г.Тби-
лиси у могилы Неизвестного
солдата состоится традици-
онная встреча ветеранов.

Молодые воины в воинс-
ких частях встретятся с ве-
теранами войны.

Для финансирования
связанных с проведением
мероприятий по ознамено-
ванию Дня Победы расходов
Министерство финансов
выделит Государственному
департаменту по делам вете-
ранов 5000 лари из предус-
мотренного Законом Грузии
«О Государственном бюдже-
те Грузии на 2003 год» Фонда
Президента Грузии.

Сакинформи

Распоряжением Президента Грузии в Латвии, Литве и Эстонии будет со-
здано Посольство Грузии в составе трех дипломатов. Страной, где будет на-
ходиться посольство, определена Литва. Поэтому в этой стране упраздне-
но Генеральное консульство Грузии.

Сакинформи

 В ЛАТВИИ, ЛИТВЕ И ЭСТОНИИ
БУДЕТ СОЗДАНО ПОСОЛЬСТВО ГРУЗИИ

Грузии и высказал надежду,
что на выборах будет при-
сутствовать немало наблю-
дателей и, следовательно,
любая попытка фальсифи-
кации окажется напрасной.

“Выборы – внутреннее
дело Грузии. Мы лишь пы-
таемся помочь в разви-
тии демократических про-
цессов в стране”, - заяви-
ла от имени дипломатов-
участников встречи посол
Великобритании Дебора
Барнс Джонс. Она выска-
зала обеспокоенность в
связи с тем, что за остав-
шееся время многое надо
успеть сделать. По ее за-
явлению, прежде всего
необходимо создать усло-
вия, чтобы максимальное
число избирателей приня-
ло участие в выборах. Для
этого “надо выработать
справедливый принцип
как для избирателей, так
и для  кандидатов”.

“Мы очень довольны вы-
полненной работой по со-
зданию базы данных и при-
знаем, что в этом плане
приложены очень большие
усилия. Однако хотим, что-
бы они были постоянными
и непоколебимыми”, - тако-
ва оценка дипломатов под-
готовки к выборам на дан-
ном этапе.

Что касается роли само-
го Президента Грузии в этом
деле, мнение послов по дан-
ному вопросу следующее:
“Вы лидер, который создал
независимую, демократи-
ческую, новую Грузию, и не
будет преувеличением,
если скажем, что Вам еще
предстоит сыграть важную
роль в ее истории”.

Пресс-служба
Президента Грузии-

Сакинформи
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Н о в о с т и

-Эта фраза стала деви-
зом новой организации
«Сильный край Сванети за
единую Грузию», учреди-
тельный съезд которой со-
стоялся 30 апреля в Боль-
шом концертном зале.

Встречу открыл акаде-
мик Академии наук Грузии
Тенгиз Ониани. Он подчерк-
нул, что этот форум не име-
ет ничего общего с узкоэт-
ническими интересами.
«Сванети не изменяет тра-
диции защиты государ-
ственных интересов и выс-
тупает с инициативой об-
новления общества и госу-
дарства. Мы нашли в обще-
стве потенциал объедине-
ния во имя общегосудар-
ственной цели. Отныне бу-
дем действовать для этого
в соответствии с Конститу-
цией Грузии и не допустим
гражданского противостоя-
ния», - добавил Тенгиз Они-
ани.

На трибуне друг друга
сменяли представители
Земо и Квемо Сванети,
Парламента Грузии, Тбилис-
ского государственного уни-
верситета имени Иванэ
Джавахишвили, Альпинис-
тского клуба и обществен-
ности. Каждый из них ко-
ротко сказал о проблемах в
своей сфере и выразил на-
дежду, что новая организа-
ция внесёт большой вклад
в решение этих проблем и
строительство страны.

«Мы не требуем ответов
на заданные вопросы здесь
и сейчас, - заявил предста-
витель молодёжи, будущий
юрист Джумбер Зурабиа-
ни, - но убеждены, что ини-
циативная группа организа-
ции учтёт проблемы обще-
ства и выработает в своей
программе возможные ме-
тоды их решения. Уверен,
теми, кто находится здесь,
движут общие интересы,
ведь в нас есть и кровь ко-
дорцев – тех, кого называют
живыми героями», - отме-
тил Джумбер Зурабиани.

На форуме выступил
специально прибывший из
Франции к этому меропри-
ятию грузинский режиссёр
Темур Баблуани. Предста-
витель изгнанных и Кодор-
ского ущелья парламента-
рий Акакий Гасвиани же за-
явил, что учредители ново-
го движения всегда будут
помнить, что за ними Ко-
дорское ущелье, которое
отстаивает юрисдикцию
Грузии. В ближайшем буду-
щем возникнет вопрос, к
какому политическому на-

«ГОРЫ ГРУЗИИ УСТРЕМЛЕНЫ В БУДУЩЕЕ,
ПУТЬ ОДИН – К СИЛЬНОЙ ГРУЗИИ»

правлению примкнуть
«Сильному краю Сванети за
единую Грузию». Наши рас-
суждения должны быть
сдержанными и справедли-
выми, мы примкнём к тем,
кого сочтём выразителями
Воли Божией и нации.

Вкратце миссию и про-
граммные тезисы органи-
зации сформулировал пе-
ред собравшимися предсе-
датель Комитета Парла-
мента Грузии по внешним
сношениям Звиад Мукба-
ниани, которого единоглас-
но избрали председателем
организации. «Политичес-
кие сдвиги, - сказал он, - со-
здали новые реалии для
каждого гражданина Грузии.
Сегодня актуален вопрос
взаимной ответственности
государства и общества.
Каждый гражданин сам
должен создавать своё бу-
дущее, государству без
граждан не решить имею-
щиеся в стране проблемы.
Сегодня инициатива должна
исходить от общества.
Наша организация первой
выступает с идеей утверж-
дения между гражданином
и государством отношений
нового типа. Ни одна рефор-
ма в государстве не будет
успешной, если не начнёт-
ся процесс реформирова-
ния общества. Активность
гражданского общества не
ограничивается только тре-
бованиями к государству,
оно должно стать знаменос-
цем в решении проблем.
Именно это самый реаль-
ный гарант строительства
страны”.

Как заявил Звиад Мукба-
ниани, программные тези-
сы организации предусмат-
ривают привлечение в стра-
ну дополнительных инвести-
ций и экономическое воз-
рождение Сванети, заня-
тость и прекращение про-
цессов миграции с гор, со-
здание специального фонда
для решения проблем гру-
зинского села и развития
малых предприятий, ликви-
дацию дисбаланса между
центром и регионом, урегу-
лирование социальных про-
блем переселившихся сва-
нов, объединение против
насилия, очистку Сванети
от криминалов, решение
проблем Кодорского уще-
лья едиными усилиями и
возрождение института
меценатства. “У нас есть
сила реально осуществить
эти программные тезисы,
движение открыто для всех,
кто видит свое будущее в

единой Грузии”, - сказал
председатель организации.

В завершение форума
произнес речь Президент

Грузии Эдуард Шеварднад-
зе.

Глава государства от всей
души приветствовал участ-
ников форума, поздравил
их с основанием организа-
ции и отметил, что поддер-
живает  инициативу, кото-
рая намечает целью содей-
ствие  усилению и строи-
тельству страны. “Не со-
мневаюсь, что немало по-
лезного будет сделано при
вашем участии во благо
Сванети и вообще Грузии”, -
заявил Президент и доба-
вил, что “в последнее вре-
мя движение за единство,
могущество Грузии и луч-
шее взаимопонимание уже
приобрело массовый ха-
рактер. Вчера здесь, в этом
зале, состоялся женский
форум, на котором пример-
но об этом же шла речь.
Главной темой разговора
было, что все граждане
страны – женщины и муж-
чины должны приложить
усилия для того, чтобы в Гру-
зии как можно скорее были
преодолены трудности, ко-
торые обусловлены време-
нем, как можно скорее были
созданы гарантии объеди-
нения, восстановления тер-
риториальной целостности
страны и счастья всех ее
граждан. Рад, что сегодня
состоялся такой разговор,
приветствую всех высту-
пивших, в том числе тех, кто
говорил о нерешенных про-
блемах, волнующих как Сва-
нети, так и всю Грузию”, - от-
метил Эдуард Шеварднад-
зе.

Президент Грузии под-
черкнул, что сегодня одина-
ково трудно жителям гор и

равнин. “Путь независимо-
сти, - сказал он, - сложный и
трудный. Кому, как не сва-
нам, знать об этом. Знали

это и наши предки, знает и
нынешнее поколение”. Эду-
ард Шеварднадзе с уваже-

нием упомянул достойных
сыновей и дочерей Сване-
ти, которые внесли боль-
шой вклад в то, чтобы мы
сохранили самобытность
как нация и через сотни лет
начали строительство силь-
ной демократической и
единой Грузии. “Это строи-
тельство началось, на этом
пути, разумеется, немало
трудностей, больше, чем
мы представляли еще до
моего приезда и после”, -
отметил глава государства
и добавил: “Люди должны
жить нормальной жизнью.
В этом - наша цель, наша
задача”.

Далее Президент Грузии
говорил об уникальных воз-
можностях этой организа-
ции. Вместе с властями
надо составить государ-
ственный план восстанов-

ления и возрождения, кото-
рый будет рассчитан на не-
сколько лет. “Этот план дол-
жен быть признан всей Гру-
зией, утвержден властя-
ми, и все - и власти, и Пре-
зидент Грузии, - в ответе за
содержащиеся в нем поло-
жения”, - отметил глава го-
сударства. Эдуард Шевар-
днадзе говорил об обяза-
тельных и неотложных за-
дачах, решение которых
необходимо прежде всего
Сванети. Среди них Прези-
дент Грузии назвал дороги
и отметил: “Для решения
этой проблемы, наверное,
понадобится 2-3 года, но в
стране найдутся ресурсы
для того, чтобы благоустро-
ить дороги в Сванети”.

“Второй крупный ре-
сурс, которым располагает
Сванети, – это туризм, уни-
кальная, неповторимая
природа края, - заявил гла-
ва государства. - Многие
европейцы, а также азиаты
(среди них много моих дру-
зей) мечтают попасть в
Сванети. Это будут десят-
ки и сотни тысяч людей,
которые заплатят деньги и
получат удовольствие, рав-
ного которому можно и не
испытать в других странах
мира”. И добавил, что без
надлежащего порядка ника-
кой туризм не получит раз-
вития, а об укреплении по-
рядка надлежит позабо-
титься, прежде всего, мес-

тному населе-
нию. “В Сванети
должен быть вос-
становлен поря-
док, который пе-
редали нам наши
предки и кото-
рым гордился
край”, - сказал
Эдуард Шевард-
надзе. “Туризм и
альпинизм явят-
ся источником
огромных дохо-
дов для Сванети
и всей Грузии, од-
ним из главных
источников про-
цветания Сване-
ти”, - добавил он и
подчеркнул, что
среди природных

богатств региона одно из
важнейших – вода, которая
“через 6-7 лет, вероятно,

будет дороже нефти”. Глава
государства говорил также
о намеченном в регионе
строительстве электро-
станций, проекты которых
были фактически готовы
лет 10-15 назад, и предло-
жил участникам форума
пересмотреть их, чтобы
ввести в действие этот по-
тенциал. В частности, он
назвал ХудониГЭС, иници-
атором строительства ко-
торой являлся сам. “Было
сделано всё для того, что-
бы не построить Худони-
ГЭС”, - сказал Президент
Грузии и добавил: “Если бы
сегодня в стране была
электростанция мощнос-
тью 800 мегаватт, а такой
надлежало быть Худони-
ГЭС, нам не пришлось бы
поставлять электроэнер-
гию и газ из России”. По его

1 мая в Патриаршестве
Грузии состоялась научная
конференция на тему: “Исто-
рия Абхазского католикосата
– путь к христианству в За-
падной Грузии”, организован-
ная по инициативе Патриар-
шества, в частности, Католи-
коса-Патриарха Всея Грузии,
Святейшего и Блаженнейше-
го Илии Второго. Среди при-

“ИСТОРИЯ АБХАЗСКОГО КАТОЛИКОСАТА –
ПУТЬ К ХРИСТИАНСТВУ В ЗАПАДНОЙ ГРУЗИИ”

глашенных на конференцию
гостей - секретарь Совета на-
циональной безопасности
Тедо Джапаридзе, министр
образования Александр Кар-
тозия, лидеры политических
партий, представители Со-
вета министров и Верховно-
го совета Абхазии, члены и
члены-корреспонденты Ака-
демии наук Грузии, парла-

ментарии и другие. В рабо-
те конференции принимают
участие профессора и пре-
подаватели Тбилисского го-
сударственного университе-
та, научные сотрудники Ин-
ститута истории и этноло-
гии.

Как заявил в беседе с
корреспондентом Сакин-
форми руководитель Науч-

ного энциклопедического
центра Патриаршества Гру-
зии, доцент кафедры исто-
рии Грузии Тбилисского го-
сударственного универси-
тета Заза Абашидзе, такая
конференция впервые про-
водится в Патриаршестве.
Несколько лет назад была
начата работа по истории
церкви. Широкой обще-

ственности пока не извест-
ны многие вопросы истории
Абхазского католикосата.

-Эта конференция имеет
большое значение, посколь-
ку касается прошлого Абха-
зии и того, что происходит
сегодня в Абхазии, - отме-
тил Илиа Второй. – Все,
сказанное здесь сегодня,
надо перевести на русский,

английский языки, чтобы
сделать доступным миро-
вой общественности, ибо и
в России, и в Абхазии рас-
пространяется немало не-
правильной информации.
Поэтому наш долг – донес-
ти до всех правду.

Конференция завершит-
ся 2 мая.

Сакинформи

же словам, этому строи-
тельству помешало движе-
ние, которое по осуществ-
лённым им действиям на-
ционально-освободитель-
ным не назовёшь, посколь-
ку национально-освободи-
тельное движение то, кото-
рое заботится о благополу-
чии своего народа.

Затем Президент Гру-
зии говорил о трёх каска-
дах на реке Ингури, кото-
рые “могут принести Гру-
зии большие богатства.
Мы ведём серьёзные пере-
говоры с инвесторами, в
том числе с руководителя-
ми России, поскольку в
своё время каскады были
запланированы при их уча-
стии, как и строительство
ХудониГЭС. В ходе встречи
с Президентом Путиным в
Сочи (это была хорошая,
деловая, серьёзная, обна-
дёжившая меня встреча)
мы говорили о том, что,
может, стоит использо-
вать это богатство Грузии
и ввести его в действие.
Россия, другие крупные
инвесторы готовы вложить
свои средства”, - отметил
Президент Грузии.

Затем глава государства
говорил о проектах века, в
частности, о нефтепроводе
«Баку-Тбилиси-Джейхан» и
газопроводе Баку-Тбилиси-
Эрзрум, которые принесут
Грузии и всей Европе ог-
ромные блага. По его сло-
вам, понадобится ещё не-
сколько лет, чтобы осуще-
ствить полную газифика-
цию всех регионов, сёл, го-
родов Грузии. Он выразил
надежду, что газификация
дойдёт и до Сванети. Пре-
зидент Грузии говорил так-
же о других проектах, кото-
рые будут осуществлены в
ближайшем будущем и ис-
пользованы на благо Гру-
зии, её народа.

“Хочу присоединиться к
выступившим здесь, гово-
рившим о приближающих-
ся выборах парламента.
Вы умные люди, поскольку
отметили, что проголосуе-
те вне зависимости от по-
литических убеждений
того или иного человека, а
в зависимости от того, го-
тов ли он служить Грузии,
предан ли грузинскому на-

роду и пожерт-
вует ли в случае
необходимости
собой ради Гру-
зии”, - отметил
Президент Гру-
зии и добавил,
что он “кровно
заинтересован
в том, чтобы в
парламент при-
шли люди,
прежде всего
большинство,
которому хоро-
шо известно,
что нужно стра-
не, горам Гру-
зии и что зна-
чат для Грузии
горы, какое
большое буду-

щее у Грузии и что следует
сделать для того, чтобы
планы на будущее стали
реальностью. Найти таких
людей в Грузии и избрать
их несложно”, - заявил Эду-
ард Шеварднадзе.

В завершение своей
речи Президент Грузии
заявил участникам фору-
ма, что совместно с руко-
водителями, гамгебели
региона и другими будет
разработан реальный
план, направленный на
процветание и возрожде-
ние Грузии и, в частности,
Сванети.

На форуме присутство-
вали Государственный ми-
нистр Автандил Джорбе-
надзе, члены парламента,
представители обществен-
ности.

Сакинформи

На заседании рассматривался вопрос послево-
енного устройства Ирака.

В своей речи Реваз Адамия отметил, что, если
все резолюции Совета Безопасности не будут вы-
полнены, страны будут вынуждены сами принимать
решения по сохранению международной безопас-
ности. Такое же положение и в решении конфликта
в Абхазии. Что касается постконфликтного устрой-
ства Ирака, - ООН обязательно должна принять уча-
стие в этом процессе, поскольку это единственная
международная организация, которая располагает
соответствующими механизмами и опытом. Вмес-
те с тем следует снять международные санкции, дей-
ствовавшие в отношении Ирака в период правле-
ния Саддама Хусейна, отметил Реваз Адамия.

Реваз Адамия
выступил с речью

на расширенном заседании
Совета Безопасности ООН

Как сообщает Сакинформи пресс-служба Предста-
вительства Грузии в ООН, на состоявшемся 30 апреля
расширенном заседании Совета Безопасности ООН
выступил с речью Постоянный представитель Грузии
в ООН Реваз Адамия.

День Грузии
в Колумбийском университете

Как сообщает Сакинформи пресс-служба Пред-
ставительства Грузии в ООН, в этом мероприятии
участвовал заместитель представителя Грузии в
ООН Георгий Вольский. В своем выступлении он, в
частности, отметил, что интерес к Грузии универси-
тета с такими богатыми традициями имеет боль-
шое политическое значение. Важно и то, что в Ко-
лумбийском университете преподается курс гру-
зинского языка. От имени представительства Геор-
гий Вольский обратился к руководству Колумбийс-
кого университета с просьбой о продлении курса.
Решено продолжить преподавание грузинского язы-
ка в Колумбийском университете и в будущем году.

В Институте международных отношений Гаррима-
на Колумбийского университета 30 апреля состоял-
ся День Грузии. Инициатором этого мероприятия была
профессор Кэтрин Непомнящи.

1 мая указом Владислава Ардзинба и по пред-
ставлению главы правительства Рауля Хаджимба
первым его заместителем, курирующим силовые
структуры, назначен секретарь Совета безопасно-
сти 42-летний Астамур Тарба. Заместителем главы
правительства по вопросам экономики назначена
33-летняя  Эмма Тания, ранее занимавшая долж-
ность первого заместителя председателя абхазско-
го банка. Оба они являются участниками войны 1992-
1993 годов.

Т.н. вице-премьером, курирующим науку, культу-
ру и образование, назначен 51-летний  Владимир
Зантария, и ранее занимавший этот пост.

Кадровые изменения в Сухуми

Владислав Ардзинба подписал указ об утвержде-
нии структуры нового правительства сепаратистов.
В состав правительства входят 12 министерств, 4 ко-
митета, 15 органов управления и 8 различных фондов.

На сейнере в Абхазии
обнаружено и конфисковано

500 кг камбалы и 130 кг белуги

Конфискованы также и специальные сети для
ловли камбалы. Прокуратура экологического над-
зора республики возбудила уголовное дело по фак-
ту установления незаконного лова ценных пород
рыбы. Об этом сообщает агентство «Апсныпресс».

Рыбодобывающая фирма «Алтын» в акватории
Сухуми осуществляла лов рыбы по договору, зак-
люченному с министерством экономики республи-
ки и Торгово-промышленной палатой.

Как сообщили в Службе экологической безопас-
ности, лов рыбы в акватории Абхазии с 27 апреля
до начала осенней путины (1 сентября) запрещен
всем иностранным судам.

Сотрудники прокуратуры экологического надзо-
ра конфисковали 500 кг камбалы и 130 кг белуги, об-
наруженных на сейнере турецко-российской рыбо-
добывающей фирмы «Алтын», ведущей промысел у
берегов Абхазии.

В повестке дня –
вновь Кабинет министров

Как заявил Прайм-Ньюс один из лидеров этого
блока, председатель парламентской фракции «Союз
граждан» Виталий Хазарадзе, определение числа
депутатов в двухпалатном парламенте зависит от
территориального устройства страны, но, по его мне-
нию, в обеих палатах должно быть не более 150 чело-
век. В прошлом году Президент Грузии Эдуард Ше-
варднадзе выступил в парламенте с инициативой
указанных конституционных изменений, однако кон-
сенсуса между фракциями достичь не удалось.

Проправительственный блок «За новую Грузию»
после победы на предстоящих осенью парламентс-
ких выборах и формирования «большинства» поста-
вит вопрос о внесении конституционных изменений
по поводу  введения Кабинета министров, формиро-
вания двухпалатного парламента и сокращения чис-
ла депутатов.

Колин Пауэлл посетит Тбилиси

В то же время, по его словам, пока окончательно
не решено, приедет ли в Тбилиси Колин Пауэлл, и
подтверждение будет получено в ближайшие дни,
сообщает Прайм-Ньюс.

Государственный секретарь США Колин Пауэлл,
возможно, посетит Тбилиси в середине мая и пробу-
дет здесь несколько часов, сообщил в четверг жур-
налистам секретарь Совета национальной безопас-
ности Грузии Тедо Джапаридзе после встречи с аме-
риканским послом Ричардом Майлсом.





 

- Иракский конфликт по
сути завершен. Можно ли
ожидать активного вме-
шательства США в про-
цесс урегулирования в Аб-
хазии?

- Решение иракской про-
блемы потребовало доволь-
но много времени. Вспом-
ним предшествующий во-
енной кампании период,
эти бесконечные процессы
согласований, консульта-
ций, длительное убеждение
членов Совета Безопаснос-
ти ООН в том, чтобы орга-
низация дала «добро» на
военную операцию в Ираке.
Вместе с тем некоторые
члены СБ ООН не разделя-
ли эту идею, хотя все были
согласны с тем, что дикта-
тура Саддама Хусейна дол-
жна быть свергнута. Нако-
нец война закончилась. На
данном этапе составляется
программа реабилитации
Ирака. Примечательно, что
некоторые «горячие голо-
вы» в Грузии высказывают
мысль о том, что по завер-
шении иракской кампании
Соединенные Штаты Аме-
рики помогут нам в разре-
шении конфликта в Абха-
зии, но это, по их мнению,
произойдет отнюдь не мир-
ным путем. Хочу подчерк-
нуть, и это принципиально
важно, что наша государ-
ственная политика, исходя
из выбранного демократи-
ческого пути развития, ори-
ентации на Запад, уважения

ВЫХОД ИЗ ТУПИКА ЕСТЬ
Корреспондент «СГ»  попросил  ответить на несколь-

ко вопросов вице-спикера, председателя Временной
комиссии Парламента Грузии по проблемам Абхазии
Вахтанга Колбая.

и признания лишь общече-
ловеческих ценностей, отда-
ет предпочтение решению
проблемы Абхазии только
мирным путем и предос-
тавлению ей достойного
места и особых прав в еди-
ном государстве.

Подобную позицию зани-
мает и наш заокеанский
партнер. В частности, речь
идет о том, чтобы США и
Россия, являющиеся актив-
ными медиаторами в конф-
ликте в Абхазии, смогли
найти точки соприкоснове-
ния.

Между тем иногда выска-
зывается сомнение в со-
вместимости интересов
Грузии, России и США, сто-
рон, заинтересованных в
урегулировании ситуации в
этом регионе Грузии.

При доброй политичес-
кой воле такой модус найти
можно.

Вместе с тем совершен-
но определенно и с полной
ответственностью могу ска-
зать, что четкую фиксацию
позиции России в отноше-
нии этого конфликта - ко-
нечно же, с учетом суще-
ствующей политической
конъюнктуры и чистосер-
дечного желания решить
вопрос опять же с учетом
интересов конфликтующих
сторон - в Абхазии воспри-
мут положительно и с пони-
манием. Потому что в Суху-
ми уже не в состоянии жить
так, как они «живут» сейчас,

без  всякой перспективы.
Естественно, происходя-
щие в мире события не мо-
гут не отражаться на умона-
строениях людей в Абха-
зии. И ждут того, кто даст
им возможность выйти из
этого «заколдованного» кру-
га, в который они сами себя
втянули.

Именно в духе взаимопо-
мощи и взаимоуважения
собираются действовать
сегодня и США по отноше-
нию к Грузии в целом и к Аб-
хазии, в частности. Вдоба-
вок к этому молодому госу-
дарству в одиночку не под
силу было решать такие за-
дачи. Попытки России раз-
решить вопрос оказались

также бесплодными. Про-
цесс урегулирования конф-
ликта в Абхазии застопо-
рился. Поэтому было при-
нято решение сообща, со-
вместными усилиями ис-
кать выход из сложившей-
ся ситуации.

В течение длительного
времени в соответствии с
международными обяза-
тельствами были подписа-
ны различные соглашения,
стороны обменивались ви-
зитами представителей
официальных структур. На-
чался прямой и активный
диалог по поиску путей оп-
ределения сферы компро-
миссов. На общей базе ин-
тересов и мировоззренчес-

кой ориентации установи-
лось стратегическое парт-
нерство между членами
Группы друзей Генерального
секретаря ООН по пробле-
мам Грузии. В связи с этим
вполне объяснимым являет-
ся тот факт, что к данным
вопросам привлечено вни-
мание международных
организаций всех уровней.

Хочу сказать, что именно
полномасштабному разре-
шению этого конфликта
была посвящена и недавняя
Женевская встреча, опре-
делившая три равноценных
направления урегулирова-
ния ситуации в Абхазии:
политическое, экономичес-
кое и возвращение бежен-
цев. Думаю,  в этом ракур-
се надо рассматривать и
Сочинскую встречу прези-
дентов России и Грузии.

Следует подчеркнуть, что
в связи с этим необходимо
учредить строгий контроль
за выполнением решений
Женевского формата. Вме-
сте с тем должна быть пол-
ная прозрачность всех этих
процессов. Только в этом
случае мы сможем достичь
реальных и конкретных ре-
зультатов.

- Как может отразиться
на разрешении конфлик-
тов в Грузии задействова-
ние транскавказских энер-
гомагистралей?

 - Мы уже давно говорим
о том, что глобальные эко-
номические проекты долж-
ны дать возможность ре-
шить конфликтные ситуа-
ции не только в Грузии, но и
в целом регионе Южного

Кавказа. Ведь большинство
политических проблем тес-
но связано с экономически-
ми и наоборот.

Что касается стабилиза-
ции положения в Абхазии,
нужно отметить, что эконо-
мика этого региона Грузии
испытывает  глубокий кри-
зис, выйти из которого не
удается. Промышленные
предприятия фактически
раскулачены. Большинство
из них бездействует, разва-
лена транспортная инфра-
структура, 80 процентов
транспортных средств вы-
везено за границу в виде
металлолома, разрушены и
разграблены объекты соци-
ально-культурной сферы,
быта, школы, детсады...

Следует отметить, что в
этой ситуации прежде все-
го необходим рост экономи-
ческого потенциала самой
Грузии. Безусловно, в этом
направлении уже сделаны
конкретные шаги. В частно-
сти, немалые усилия Прези-
дента Грузии позволили вос-
становить Великий Шелко-
вый путь, прокладывается
трансконтинентальные неф-
те – и газопровод... Приме-
чательно, что осуществле-
ние этих проектов принесет
стране немалые политичес-
кие и экономические диви-
денды. Вместе с тем масш-
таб военно-политического
значения Грузии возрастет
до глобального уровня, что
будет являться условием
энергетической, транспорт-
ной и коммуникационной
безопасности государства.

Все это в конечном итоге

и приведет к процессу мир-
ного, закономерного и гар-
моничного разрешения
конфликтных ситуаций в
Грузии.

- Будет ли способство-
вать этому вступление Гру-
зии в НАТО?

- Интеграция в сообще-
ство государств, в полити-
ческие, экономические и
оборонные структуры Евро-
пы, установление стратеги-
ческих отношений с США,
формирование современ-
ной  модели Вооруженных
Сил Грузии при непосред-
ственном участии наших
партнеров определили ту
реальность, к которой стре-
мится Грузия.

Конечно,  пока еще труд-
но сказать, когда Грузия смо-
жет стать членом Североат-
лантического альянса. Бе-
зусловно, для того, чтобы
соответствовать его стан-
дартам, необходимо ре-
шить еще очень много про-
блем и, в первую очередь,
завершить реформирова-
ние Вооруженных Сил. Есте-
ственно, для этого нужна и
сильная экономика, и окон-
чательное искоренение кор-
рупции во всех ее проявле-
ниях. И, что особенно важ-
но, сама страна должна уве-
ренно идти по пути демокра-
тизации общества, здесь
недопустимы колебания. К
тому же общий настрой дол-
жен быть продиктован
стремлением к интеграции
в европейские структуры.
Хочу подчеркнуть, что имен-
но этим вопросам  уделила
особое внимание парламен-

тская делегация НАТО, не-
давно гостившая в Тбилиси.

- На днях Президент Гру-
зии Эдуард Шеварднадзе
побывал с официальным
визитом в столице Украи-
ны...

- Уже давно два государ-
ства точно определили свои
внешнеполитические при-
оритеты. Вместе с тем прак-
тически нет ни одной сфе-
ры межгосударственных от-
ношений, в которой сотруд-
ничество Грузии и Украины
не было бы тесным и успеш-
ным. Нужно подчеркнуть,
что у Леонида Кучмы и Эду-
арда Шеварднадзе одинако-
вая позиция по многим воп-
росам, в частности, по со-
бытиям в Ираке и по ситуа-
ции в Абхазии.

Еще раз хочу отметить,
что Украина всегда поддер-
живала и поддерживает Гру-
зию в связи с проблемой в
Абхазии. «Мы поддержива-
ем территориальную целос-
тность Грузии и готовы при-
нять участие в проведении в
Крыму конференции по этой
крайне болезненной пробле-
ме»,- заявил Леонид Кучма.

Эта позиция украинского
лидера для нас очень важ-
на. И мы глубоко благодар-
ны ему за это.

Хочу надеяться что воз-
можности Украины будут
востребованы ООН и его
Советом Безопасности. Не-
сомненно, это будет в инте-
ресах всех, кто искренне
заинтересован в решении
абхазской проблемы.

Лили ГАБУНИЯ

Винодельческая продук-
ция из Грузии продолжает
расширять и укреплять
свои позиции на зарубеж-
ных рынках. Согласно ин-
формации, департаментом
«Самтрести» в первом квар-
тале нынешнего года всего
за пределы страны было от-
гружено 337348,8 декалит-
ра вина и виноматериалов.
Это на 54 процента больше

ГРУЗИНСКИЕ ВИНА:
РОСТ ЭКСПОРТА

ОБУСЛАВЛИВАЕТ КАЧЕСТВО

результата, показанного в
аналогичном периоде 2002
года.

Общий рост экспорта
проходит на фоне сокраще-
ния поставок за рубеж роз-
ливного виноматериала.
Они, по сравнению с пер-
вым кварталом прошлого
года, сократились на 63 про-
цента. По мнению экспер-
тов «Самтрести», эта тен-

денция весьма положитель-
ная, так как розливной ви-
номатериал зачастую ис-
пользуется за пределами
Грузии для производства и
реализации низкокаче-
ственных и фальсифициро-
ванных вин.

Подобное практически
невозможно, если вино эк-
спортируется в бутылках.
Здесь же наблюдается зна-
чительный рост. В первом
квартале нынешнего года
экспортировано 4.145.300
бутылок высококачествен-
ного грузинского вина, что
на 83  процента больше, не-
жели было в прошлом году.

Начало нынешнего года
ознаменовано многократ-
ным увеличением поставок
за рубеж игристых вин,
бренди, водки... В большей
своей части эта продукция
экспортирована в Россию.
Для грузинских виноделов
российский рынок остается
главным и весьма перспек-
тивным.

По данным департамен-
та «Самтрести», среди гру-
зинских винодельческих
предприятий наибольшие
объемы экспортных поста-
вок приходятся на ООО
«Грузинская компания вин и
алкогольных напитков» -
GWS, АО «Телавский вин-
ный погреб», ООО «Винза-
вод «Ахашени», АО «Вази-
ани», АО «Тбилвино», АО
«Сараджишвили и Энисе-
ли», АО «Багратиони
1882»...

Константин
ЦАГАРЕИШВИЛИ

 Причиной тому -
сложные погодные ус-
ловия. Холодная весна
препятствует вегета-
ции чайного куста. По
мнению опытнейших
специалистов АО «Кар-
тули чаи»,  сбор листа
может начаться в луч-
шем случае в после-
дних числах мая, в то
же время общую ситу-
ацию в отрасли, которая
уже много лет находится в
глубоком кризисе, в нынеш-
нем году они оценивают оп-
тимистически. Предполага-
ется, что разработанная в
стране специальная про-
грамма «Чай» и выделенные
на нужды чаеводства три
миллиона лари помогут от-

МАЙСКОГО ЧАЯ НЕ БУДЕТ

расли сделать реальный
шаг к выходу из того застоя,
в котором она пребывала.

По словам председателя
наблюдательного совета АО
«Картули чаи», они принима-
ют участие в конкурсе и наде-
ются на получение определен-
ной суммы, которая поможет
организованно и эффектив-

но провести сезон.
В настоящее время на

чайных плантациях ведутся
необходимые агротехни-
ческие работы, реконстру-
ируются чайные фабрики.
Предполагается, что за ки-
лограмм кондиционного
чайного листа сборщикам
будут платить 10-12 тетри.

Согласно прогно-
зам руководства АО
«Картули чаи», при
благоприятных усло-
виях возможна заго-
товка двух тысяч
тонн листа и произ-
водство 500-600 тонн
конечной продук-
ции. Идут интенсив-
ные переговоры на
поставку чая с соот-

ветствующими структура-
ми Украины, России... Не-
давно два вагона своей
продукции АО «Картули
чаи» отгрузило в Польшу.
Крепнут экспортные связи
с США.

Константин
КОТЕТИШВИЛИ

На днях  в зале Музыкаль-
ного общества Грузии  со-
стоялся вечер памяти  за-
мечательного польского пи-
аниста Владислава Шпиль-
мана, приуроченный к зна-
менательной дате - 60-ле-
тию со дня восстания  в вар-
шавском гетто. Его органи-
зовал   Культурно-просвети-
тельский союз поляков Гру-
зии «Полония» при содей-
ствии Посольства Респуб-
лики Польша в Грузии и с
участием   представитель-
ства «Сохнут» в Грузии и
Армении. Инициатором ве-
чера стала президент «По-
лонии» Мария  Филина.

 Перед началом вечера
выступил глава посольства
Польши в Грузии  Яцек
Мультановский, подчерк-
нувший  большое значение
проводимого мероприятия
- оно стало частью марша
живых, который прошел в
Польше в память жертв Хо-
локоста.  Руководитель «Со-
хнута» Исраэль Зелингер
подчеркнул, что в Грузии на
протяжении 26 веков не
было проявлений антисе-
митизма, и призвал не за-
бывать страшные уроки ис-
тории. «Культура Грузии по-
добна мозаике, которую со-
ставляют  пятьдесят наци-
ональностей»,  - отметил по-
мощник Президента Грузии
по вопросам межнацио-
нальных отношений  Алек-
сей Герасимов, одобрив-
ший совместное меропри-
ятие  польской и еврейской
диаспор.

  В этот вечер собрав-
шиеся услышали  рассказ
об одной трагической судь-
бе,  одной из миллионов
судеб евреев, прошедших

П А М Я Т И
П И А Н И С Т А

через ад фашис-
тского режима.
Это Владислав
Шпильман, изве-
стный варшавс-
кий пианист и
композитор, оста-
вивший потом-
кам книгу воспо-
минаний, которая
легла в основу
з н а м е н и т о г о
фильма Романа
Поланского «Пиа-
нист». Недавно он
стал обладателем
трех «Оскаров».

 Мария Фили-
на с волнением
перелистывала
страницы книги, и
перед слушателя-
ми раскрылась
страшная правда
тех дней. «Он раз-
делил все круги
ада своего народа
с той разницей,
что остался жив.
«Пианист» - это не
название, это
сущность». Пора-
жает сдержан-
ность текста, кото-
рый пронизывает
музыка. Шпиль-
ман был своего
рода символом
Варшавы. Об-
рамляет же его
голгофу ноктюрн
Шопена. В тот момент, ког-
да в 1939 году бомбили зда-
ние радио, Шпильман иг-
рал Ноктюрн. Это была его
последняя запись. И этот
же Ноктюрн он сыграл, от-
крывая радиопередачи в
освобожденной Польше
после войны… Это шопе-
новское творение стало

судьбоносным для пианис-
та.  Когда немецкий офи-
цер застал Шпильмана в
разрушенном доме, он от-
мороженными пальцами
сыграл этот Ноктюрн. И на
нынешнем вечере прозву-
чало это произведение
Шопена в исполнении са-
мого Шпильмана - запись

на диске была со старой
пластинке, что вернуло слу-
шателей в ту эпоху.

  В память жертв Холоко-
ста члены молодежного ан-
самбля «Сохнут» исполни-
ли кадиш, скорбную молит-
ву.  За роялем в этот день
был Георгий  Шаверзашви-
ли, благодаря которому  со-
бравшиеся услышали про-
изведения Шпильмана в
аранжировке грузинского
композитора.

 Отрывки из книги на
польском языке  прочитала
Ольга Оболадзе - Рафальс-
кая, на грузинском -  Закро
Китиашвили.

 Хотелось бы отме-
тить, что Марии Фили-
ной удалось  не только
передать трагическую
атмосферу эпохи, но и
прочувствовать личность

Владислава Шпильмана.
Она интересно, профес-
сионально проанализи-
ровала книгу выдающего-
ся музыканта, в которой
раскрывается его непов-
торимая человеческая
природа.

  Инна БЕЗИРГАНОВА

ПРОФСОЮЗЫ
ОТМЕТИЛИ
ПЕРВОМАЙ

По сложившейся тра-
диции, 1 мая Объеди-
ненные профсоюзы Гру-
зии  во главе с предсе-
дателем Ираклием Ту-
гуши на площади Рес-
публики устроили на-
родное шествие, посвя-
щенное Дню междуна-
родной солидарности
трудящихся. Затем у па-
мятника «Дэда эна» со-
стоялся митинг, на ко-
тором присутствовали
представители проф-
союзных организаций
различных регионов
Грузии. Участники акции
потребовали от прави-
тельства решения ряда
социальных проблем.
Их требования в основ-
ном касались развития
рынка труда, создания
новых рабочих мест, ус-
тановления реального
графика погашения за-
долженностей по пен-
сиям и зарплате, утвер-
ждения национальной
программы «По пре -
одолению бедности и
экономическому росту»
и создания надежных
гарантий для ее задей-
ствования, принятия
«Закона о ветеранах
труда»...

Было принято Обра-
щение к Президенту
Грузии и председателю
парламента.

По завершении акции
состоялся концерт с
участием звезд грузин-
ской эстрады.

Вечером в профсо-
юзном культурном цен-
тре был устроен прием,
посвященный Дню со-
лидарности трудящих-
ся, на котором присут-
ствовали члены Парла-
мента Грузии и пред-
ставители неправи-
тельственных органи-
заций.





 

Биографическая справ-
ка «СГ»

Томаш Гарриг Масарик
(1850-1937) – чехословацкий
государственный и полити-
ческий деятель. Получил
образование в Венском и
Лейпцигском университе-
тах. С 1876 г. – доктор фило-

софии. В 1882-1914 годах
Масарик – профессор фи-
лософии Пражского уни-
верситета. В 1889 году вме-
сте с Крамаржем и други-
ми основал либерально-по-
литическую группу «Реали-
сты». Масарик был основа-
телем и идеологом либе-
ральной Чешской народной
(реалистической) партии
(1900-1920), стремившейся
к автономии Чехии в соста-
ве Австро-Венгрии. В 1898г.
свои лекции и статьи пере-
работал в книгу «Соци-
альный вопрос. Философс-
кие и социологические ос-
новы  марксизма», которая
в силу ее критического от-
ношения к марксизму ис-
пользовалась как идеологи-
ческое оружие. Перед Пер-
вой мировой войной Маса-
рик приобрел популярность

МАСАРИК – ПЕРВЫЙ ПРЕЗИДЕНТ
НЕЗАВИСИМОЙ ЧЕХОСЛОВАКИИ

На недавней весенней сессии Академии наук Абхазии, Грузия, с большим внима-
нием был заслушан доклад президента Чешского землячества в Грузии «Злата Пра-
га», члена –корреспондента АН Абхазии, Грузия, Гарольда Шмальцеля. Он был подго-
товлен по инициативе президента АН Абхазии Шота Мисабишвили. Тема доклада,
затрагивающего личность политического деятеля, первого президента Чехослова-
кии Томаша Масарика, была выбрана не случайно. В течение нескольких лет Шота
Мисабишвили находился в этой стране и успел достаточно хорошо ознакомиться с
основными моментами ее развития. Особенно интересовал ученого вопрос госу-
дарственного строительства Чехословакии после распада Австро-Венгерской им-
перии, начавшегося под руководством ее первого президента. Также был подготов-
лен доклад аспиранта Академии МВД Гочи Очигава на тему – «Парламентские ре-
формы в Чехословакии после обретения независимости». Оба доклада были с боль-
шим интересом прослушаны и одобрены Чрезвычайным и Полномочным Послом
Чешской Республики в Грузии Иржи Неквасилом, являющимся почетным академи-
ком АН Абхазии, Грузия.

среди прогрессивной ин-
теллигенции благодаря сво-
ей борьбе с австро-венгер-
ским гегемонизмом, анти-
семитизмом и клерикализ-
мом. Неоднократно изби-
рался депутатом парламен-
та. В 1887, 1889, 1910 годах
посещал Россию. С декаб-

ря 1914 г. жил в
эмиграции: в Же-
неве, Париже,
Лондоне, Чикаго,
Вашингтоне и Бо-
стоне. По догово-
ренности с Бене-
шем и другими
политическими
деятелями он со-
здал в Париже
Чешский (затем
Чехословацкий)
национальный
совет (1915), ори-
ентировавшийся
в вопросе созда-
ния самостоя-
тельного государ-
ства на Антанту.
До 1917 г. Маса-
рик допускал, что
новое государ-
ство может быть
монархией во

главе с представителем ди-
настии Романовых. Он при-
ветствовал Февральскую
буржуазно-демократичес-
кую революцию в России
телеграммами на имя кня-
зей Львова и Родзянко. В
мае 1917 и марте 1918 гг.
был в России, стремился
сблизиться с партией каде-
тов. В речах и заявлениях
поддерживал политику
Временного правительства.
Октябрьскую социалисти-
ческую революцию встре-
тил враждебно.

Масарик организовал
контрреволюционный анти-
советский мятеж Чехосло-
вацкого корпуса. Через два
месяца после провозглаше-
ния Чехословацкой Респуб-
лики (октябрь 1918) прибыл
в Прагу из США, где нахо-
дился с апреля 1918 г. В но-

ябре 1918 г. Национальное
собрание избрало Масари-
ка президентом республики
(переизбирался в 1920,
1927, 1934 годах). Вместе с
Бенешем являлся ведущим
представителем либераль-
но-буржуазной группиров-
ки «Град» - руководящего
ядра новой Чехословакии в
1918-1938 годах. Во внеш-
ней политике Масарик ори-
ентировался на западные
державы и проводил анти-
большевистский курс. Ма-
сарик заслужил титулы «ве-
ликого демократа», «гума-
ниста» и «друга рабочих».

Доклад Гарольда Шмаль-
целя позволил раскрыть
личность первого прези-
дента Чехословакии Маса-
рика, более детально озна-
комиться с основными мо-
ментами его политической
карьеры.

Как уже отмечалось ра-
нее, после избрания прези-
дентом Чехословакии  Ма-
сариком была организова-
на группировка «Град», со-
стоящая из крупнейших де-
ятелей страны – банкиров,
финансистов, промышлен-
ников, деятелей культуры,
общественных деятелей.
Большая заслуга президен-
та заключается в том, что
он смог сплотить всю элиту
страны для совместного
строительства послевоен-
ного государства. Именно
ему принадлежит и теория
«гуманной демократии»,
которая основывалась на
англо-саксонском парла-
ментаризме и менталитете
чешского народа. Этот
принцип помог националь-
ной демократии выстоять –
даже в то время, когда в Ев-
ропе уже появились фаши-
стские и тоталитарные госу-
дарства. Помог он во мно-
гом и во время Второй ми-
ровой войны. Принцип «гу-
манной демократии» ясно
охарактеризовал прези-
дент Вацлав Гавел в 1990

году. «Масарик основывал
политику на нравственнос-
ти. И нам следует в новое
время и по-новому попы-
таться возобновить такое
понимание политики. Сле-
дует научиться нам самим
и научить других, что поли-
тика должна быть выраже-
нием стремления содей-
ствовать счастью обще-
ства, а не выражением по-
требности подводить обще-
ство или подвергать его на-
силию. Следует научиться
нам самим и научить дру-
гих... как сделать лучшими
самих себя и весь мир».

Интересно отношение
Масарика и  к Октябрьской
революции. Он был боль-
шим противником как ее,
так и самой личности Ле-
нина. Во время Первой
мировой войны и до Ок-
тябрьской революции
чуть ли не тысячами, целы-
ми подразделениями чеш-
ские солдаты и офицеры
сдавались России. Таким
образом, в России собра-
лось очень много чешских
военнопленных. Масарик
всеми силами старался
вывезти их с тех участков
российской территории,
которые были захвачены
Германией, что имело це-
лью выступление против
большевизма. Успешны-
ми его шагами стали под-
держка Колчака, мятеж во-
еннопленных чехов и мно-
гое другое. Масарик актив-
но содействовал легендар-
ному русскому террористу
Борису Савинкову. Он фи-
нансировал проведение
антибольшевистских ак-
ций, за что сам Савинков
был безгранично ему бла-
годарен. Помогал Маса-
рик и соратникам Савин-
кова. Значительна роль
президента в формирова-
нии послевоенной Евро-
пы.  Он проживал в эмиг-
рации во многих странах
Европы и Америки. Имен-
но поэтому европейская и
американская политика
была ему хорошо знакома.
Масарик с легкостью ори-
ентировался в любых по-
литических ситуациях, что
не раз помогало ему нахо-
дить правильное реше-
ние, а также непрерывно
поддерживать свою идею
полной независимости
Чехословакии. Некоторые
члены Антанты, в особен-
ности Англия, не желали
распада Австро-Венгерс-
кой империи, однако Ма-

сарику удалось убедить их
в своей правоте. По его
твердому убеждению,
страны, входившие в Авст-
ро-Венгерскую империю,
в том числе Чехословакия,
должны были обрести не-
зависимость. Члены Ан-
танты вынуждены были
признать правоту Маса-
рика. Их согласие прида-
ло легитимность этому
процессу, и вот 14 ноября
1918 г. Национальное со-
брание Чехословакии еди-
ногласно избрало Т.Г.Ма-
сарика президентом рес-
публики. Без обсуждения
и существенных измене-
ний был утвержден и со-
став правительства, ранее
согласованный в Женеве.
В правительстве «общена-
циональной коалиции»,
главой которого стал К.Кра-
марж, роли были распре-
делены таким образом, что
важнейшие позиции в эко-
номике и государственном
управлении заняли пред-
ставители буржуазных
партий. С этого момента и
практически до конца суще-

ствования республики они
не выпускали из своих рук
руководства министер-
ствами промышленности и
торговли, финансов, сель-
ского хозяйства, обороны,
внутренних и иностранных
дел, а также пост премье-
ра.

После обретения неза-
висимости Масарик со-
вместно с группой «Град» ак-
тивно занялся обустрой-
ством чехословацкого госу-
дарства.

В результате такой согла-
сованной деятельности ему
удалось  за 10-15 лет вывес-
ти республику на четвертое
место в мире по объему
промышленной продукции.
Это было время расцвета
науки, культуры, промыш-
ленности, политики...

Находившийся в пре-
клонном возрасте Масарик
ушел с поста президента, но
его идеи продолжали оказы-
вать сильное воздействие на
реформистски настроен-
ные слои чешского народа.

Диана
ШЕРЕШАШВИЛИ

Командующий военной
операцией коалиционных
сил в Ираке генерал Томми
Фрэнкс доложил Прези-
денту США Джорджу Бушу
о том, что основные сраже-
ния в Ираке окончены, пе-
редает Reuters. Представи-
тель Белого дома Ари
Флейшер сообщил: Буш
выступит с обращением к
американскому народу, в
котором объявит о прекра-
щении масштабных воен-
ных действий в Ираке, од-
нако в его речи не будет со-
держаться заявления, что
война кончилась. Флей-
шер пояснил, что Прези-
дент просто укажет, что
«крупные военные опера-
ции закончены».

Между тем министр обо-
роны США Доналд Рамс-

Землетрясение в Турции
Cильное землетрясение

произошло в Турции в ночь
на четверг. Сила толчков в
эпицентре, который нахо-
дился в юго-восточной про-
винции Бингол, достигала
6,4 балла по шкале Рихтера.
По последним данным, кото-
рые сообщил министр про-
мышленности Турции, в ре-
зультате землетрясения по-
гибли 84 человека, постра-
дали 390. Однако, по мнению
министра общественных
работ страны, число погиб-
ших может достичь 150 че-
ловек. Как передает
Associated Press, турецкий
телеканал NTV сообщил, что в моргах города Бингол нахо-
дится 105 тел погибших в результате замлетрясения. Под-
тверждения этой информации из других источников пока
не поступало. В результате землетрясения разрушены
мост и 25 зданий, в том числе школа-интернат. Сообща-
ется, что кровля здания рухнула прямо на спящих детей.
На место происшествия сразу же прибыли спасатели и
подразделения турецкой армии. Им уже удалось достать
из-под завалов 69 детей, спасательные работы продолжа-
ются.

Камикадзе оказались британцами
Террористы-

самоубийцы, со-
вершившие 30
апреля нападе-
ние на бар Mike’s
Place в Тель-Ави-
ве, являлись

гражданами Великобритании, сообщает The Telegraph со
ссылкой на спецслужбы Израиля. 21-летний Асид Мохам-
мед Ханиф погиб при срабатывании взрывного устрой-
ства, которое он принес с собой. Второй террорист, 27-
летний Омар Хан Шариф, уроженец британского города
Дерби, скрылся с места происшествия после того, как его
пояс смертника не взорвался. Служба общей безопасно-
сти Израиля ШАБАК распространила копии страниц бри-
танских паспортов террористов, обнаруженных на месте
взрыва. Полиция и спецслужбы ведут поиски Шарифа.
Согласно имеющимся сведениям, террористы проникли
в Израиль из сектора Газа за несколько дней до теракта.
Фамилии Шариф и Ханиф мало распространены в Пале-
стинской автономии, поэтому израильские спецслужбы
полагают, что смертники прибыли в сектор Газа из Ливана
или Сирии.

Путин и Кучма
встретились в Ялте

В четверг в Ялте прошла
очередная встреча прези-
дентов России и Украины -
Владимира Путина и Лео-
нида Кучмы. Как сообщил
РИА «Новости» пресс-сек-
ретарь главы Российского
государства Алексей Гро-
мов, встреча прошла в не-
формальной обстановке и
на ней обсуждались акту-
альные вопросы двусторонних отношений. По некоторым
данным, рассматриваются вопросы создания российско-
украинско-германского газового консорциума, а также
единого экономического пространства России, Украины,
Белоруссии и Казахстана. Владимир Путин прибыл в Крым
вечером в среду по приглашению Кучмы. В последний раз
президенты двух стран встречались в феврале в Москве
на переговорах по вопросам создания единого экономи-
ческого пространства России, Украины, Белоруссии и Ка-
захстана. В них принимали участие президенты четырех
этих стран.

Американцев
забросали гранатами

Семь американ-
ских военнослужа-
щих получили ра-
нения в результате
двух взрывов, про-
исшедших в чет-
верг в иракском го-
роде Фаллуджа,
с о о б щ а е т

Associated Press. Местные жители бросили две гранаты в
бывший полицейский участок, в котором находились аме-
риканцы. Нападение, по-видимому, является ответной
реакцией на гибель нескольких иракцев в среду, когда под-
разделение США открыло огонь по демонстрантам. По
словам представителя размещенного в Фаллудже треть-
го бронетанкового полка, жизнь всех раненых находится
вне опасности. Американские солдаты открыли по напа-
давшим огонь, однако сведений о раненых или задержан-
ных не приводится. Личности нападавших установить не
удалось. Жители Фаллуджи высказывают особое недо-
вольство нахождением американских войск в Ираке. Это
обусловлено тем, что 200-тысячный город находился в
сильной зависимости от режима Саддама Хусейна. В
Фаллудже функционировало большое количество пред-
приятий, обеспечивавших работой значительную часть
населения. Многие фаллуджийцы поступали на службу в
элитные силовые структуры - Республиканскую гвардию
и Специальную республиканскую гвардию.

Власти новой страны ловят
старых военных преступников

Министерство обороны
Сербии и Черногории изда-
ло распоряжение, согласно
которому весь личный со-
став вооруженных сил дол-
жен принимать меры к за-
держанию каждого челове-
ка, разыскиваемого Между-
народным трибуналом по
бывшей Югославии, сооб-
щает агентство Europa
Press. Приказ о необходимо-
сти задерживать обвиняемых Гаагским трибуналом и пре-
доставлять о них информацию властям страны касается
как военнослужащих, так и лиц из состава гражданского
персонала Министерства обороны. Отказ от выполнения
этого распоряжения будет рассматриваться как дисципли-
нарный проступок. Согласно тексту документа, все находя-
щиеся в Сербии и Черногории лица, разыскиваемые Гаагс-
ким трибуналом, независимо от их звания и положения,
должны задерживаться и находиться под стражей до пере-
дачи представителям оборонного ведомства. Издание та-
кого приказа можно расценивать как серьезное намерение
Белграда расширить сотрудничество с Гаагским трибуна-
лом и не препятствовать розыску военных преступников.

сегодня в мире ВОЙНА ЗАКОНЧИЛАСЬ

фелд прибыл в Ирак для
вынесения личной благо-
дарности американским
войскам, участвовавшим в
военных действиях против
режима Хусейна, сообща-

ет Associated Press. Как ут-
верждает агентство, Рамс-
фелд стал первым граж-
данским чиновником тако-
го ранга, посетившим стра-
ну после окончания войны.

Подготовка к визиту главы
Пентагона велась в тайне:
журналисты не были опове-
щены об этом по соображе-
ниям безопасности. Пер-
вым пунктом остановки
Рамсфелда стал южный го-
род Басра, где министр
провел совещание с бри-
танским командующим Ро-
бином Бримом. По оконча-
нии встречи Рамсфелд за-
явил, что «очень доволен
тем, как взаимодействова-
ли в этой кампании США и
Великобритания». После
визита в Басру глава обо-
ронного ведомства США
вылетел в Багдад, где он
намерен выступить перед
войсками и провести пере-
говоры с главой временной
администрации Ирака
Джеем Гарнером.

США помнят добро
Правительство США собирается предоставить

убежище жителю Ирака, предоставившему амери-
канским военным информацию о местонахождении
попавшей в плен рядовой Джессики Линч, сообщает
Associated Press. Об этом заявил глава Министерства
национальной безопасности Том Ридж, по словам
которого 33-летний иракский адвокат Мухаммед Аль-
Реиф подверг опасности себя и свою семью, предос-
тавив информацию об американской военноплен-
ной.

«Аль-Реиф должен знать, что американцы благо-
дарны ему за проявленные смелость и участие», -
добавил Ридж. Аль-Реиф узнал о местонахождении
Линч, когда зашел на работу к жене, работавшей мед-
сестрой в госпитале, где находилась Джессика. Они
и его жена предоставили в распоряжение военных
несколько карт, на которых был изображен план боль-
ницы. После освобождения рядовой армии США ад-
вокат и его семья скрывались в лагере для беженцев.
Семья Аль-Реифа прибыла в США десятого апреля.

Аль-Реиф получил от Бюро гражданства и иммиг-
рации разрешение на работу, и сейчас занимается
поиском места. «Хотя войска союзников и контро-
лируют территорию Ирака, ситуация еще не стаби-
лизировалась настолько, чтобы мы могли гаранти-
ровать безопасность адвоката его семьи», - сообщил
представитель Бюро Билл Страссбергер, объясняя
причины предоставления убежища.

Итальянский спутник
упал в воды Тихого океана, пе-
редает Reuters. При падении
спутника никто не постра-
дал. Представитель депар-
тамента по защите граждан-
ского населения Италии со-
общил, что спутник
BeppoSAX, который был де-
зактивирован в прошлом

Итальянский спутник
не попал ни в одну страну

году, упал в океан примерно
в 250 километрах от Галапа-
госских островов. Напом-
ним, что ранее Италия пре-
дупредила 39 стран, среди
которых Бразилия, Колум-
бия, Индонезия и Малай-
зия, о том, что фрагменты
спутника, весящего почти
полторы тонны, могут упасть
на их территорию. Вместе с
тем она сообщила, что опас-
ность не велика, так как спут-
ник взорвется при входе в
атмосферу. Напомним, что
спутник BeppoSAX Итальян-
ского космического агент-
ства был запущен в 1986 году
для наблюдения за косми-
ческой радиацией.

После катастрофы шат-
тла Columbia уцелели чер-

В катастрофе шаттла Columbia выжили... черви
вяки, над кото-
рыми на орби-
те астронавты
проводили эк-
сперименты,
с о о б щ а е т
Washing ton
Post. Как зая-
вили предста-
вители NASA,
контейнер, в
котором нахо-
дились не-
сколько сотен
живых червей
нематоды, на-
з ы в а е м ы х
Caenorhabditis
Elegans -  C.
Elegans, был
найден среди
о б л о м к о в
шаттла не-
сколько не-

дель назад. Все это время
он нераспечатанным хра-

нился в Космическом цен-
тре Кеннеди во Флориде и
был открыт только на про-
шлой неделе. C. Elegans
использовались в экспе-
рименте по синтезу пита-
тельных веществ. Цикл
жизни этих червей - 5-7
дней, таким образом, в
контейнере обнаружено
пятое  поколение
C.Elegans, отправленных
на орбиту в январе 2003
года. Специалисты NASA
затрудняются сказать,
имеет ли эта находка ка-
кое-либо научное значе-
ние, так как предполага-
лось, что исследование
C.Elegans будет произве-
дено через несколько ча-
сов после того, как они
прибудут с орбиты. Астро-
навты Columbia провели
на орбите более 60 науч-
ных экспериментов. «На-

сколько я могу судить, -
заявил представитель
NASA Брюс Букингем, - в
этом контейнере един-
ственный биоматериал,
который уцелел после ка-
тастрофы». В 1999 году C.
Elegans, биологические
характеристики которых
во многом совпадают с че-
ловеческими, стали пер-
вым многоклеточным
организмом, геном кото-
рого удалось полностью
расшифровать. Напом-
ним, космический челнок
Columbia разбился перво-
го февраля 2003 года. Все
семеро астронавтов, нахо-
дившихся на борту, погиб-
ли. В результате масш-
табных поисковых опера-
ций были собраны более
70 тысяч различных фраг-
ментов космического ко-
рабля.





 

Прямая речь

- Пепел полутора мил-
лионов невинных жертв
армянской резни 1915
года будет вечно стучать
в сердце каждого армяни-
на независимо от того,
признает Турция чудовищ-
ное преступление или нет.
А Турция геноцид рано или
поздно все равно призна-
ет, как признали факт Хо-
локоста Германия или
апартеида Южно-Афри-
канская Республика. Ар-
мянские патриоты быстро
разобрались с непосред-
ственными организатора-
ми геноцида, казнив пос-
ледовательно членов три-
умвирата: Талаата – в Бер-
лине, Джамала – в Тифли-
се и Энвера – в Бухаре. В
настоящее время вопрос
признания-непризнания
упирается скорее не в
этическую, а в экономи-
ческую подоплеку. Ведь
признание может повлечь
за собой требование
взыскания контрибуции, а
она может составить до
десяти миллиардов долла-
ров США. Сумма стоит
того, чтобы население со-
временной Турции сняло с
себя груз греха за пре-
ступления, предшество-
вавшие фашизму.

- Значит ли это, что вы
поддерживаете акт депу-
тата Мовсесяна в парла-
менте?

- Ни в коем случае. Мы
категорически против лю-
бой отсебятины, тем бо-
лее, если она заявляется
от имени всей общины.

« НИ В ОДНОЙ СТРАНЕ МИРА АРМЯНСКАЯ ДИАСПОРА
НЕ ПРОТИВОПОСТАВЛЯЕТ СЕБЯ ОФИЦИАЛЬНЫМ ВЛАСТЯМ »
В прошлый четверг в Парламенте Грузии произошел

громкий скандал между представителями армянской
и азербайджанской диаспор. Причиной конфликта ста-
ло предложение мажоритария от Ахалкалакского рай-
она Гамлета Мовсесяна почтить минутой молчания па-
мять жертв геноцида армян 1915 года.

Последовавшие за этим звонки в редакцию содер-
жали подчас абсолютно диаметрально противополож-
ные мнения по вопросу признания–непризнания гено-
цида. В частности, в редакцию «СГ» обратился  прези-
дент Союза армян Тбилиси, председатель Координа-
ционного совета армянских общественных организа-
ций и региональных общин Грузии, кандидат психоло-
гических наук Михаил ТАТЕВОСОВ.

«СГ» публикует его точку зрения, отмечая при этом,
что мнение господина ТАТЕВОСОВА в некоторых воп-
росах не совпадает  с позицией редакции.

Мы с тем и создали Коор-
динационный совет, чтобы
все решения, независимо
от их масштаба, принима-
лись исключительно кол-
лективно, на основе взве-
шенного и продуманного
обсуждения. У нас все еще
свеж в памяти печальный
пример прошлого года,
когда депутат Ван Байбурт
выступил с подобной ини-
циативой, получив резкую
отповедь от азербайджан-
ской депутации.

В случае с Мовсесяном
заслуживает внимания и
то, что на этот раз рядом
с ним не оказалось ни од-
ного из депутатов-армян.
Они оставили его, не са-
мого, кстати, спортивного
телосложения, наедине с
дружной группой разъя-
ренных азербайджанских
депутатов. В итоге первое
за четыре года явление
депутата Мовсесяна гру-
зинскому парламенту и
избирателю оказалось бо-
лее чем неубедительным.
И если бы не находчи-
вость спикера парламен-
та, расцененная большин-
ством, скорее, как «хоро-
шая мина при плохой
игре», то быть бы депута-
ту битым. Зато ретивые
телекомментаторы на
разных каналах в этот
день  постарались с пода-
чи незадачливого депута-
та еще круче завинтить ту-
гую спираль взаимных уп-
реков на радость заску-
чавшему было обывате-
лю.

- А как вы расценивае-
те воззвание к Президен-
ту и Парламенту Грузии с
требованием признать
факт геноцида, зачитан-
ное председателем Со-
юза армян Грузии Генри-
хом Мурадяном на ми-
тинге от имени армянс-
кой общины?

- Исключительно как со-
ставную часть сценария,
написанного в одном из
предвыборных штабов и
целенаправленно ориен-
тированного на увод части
армянской общины в ла-
герь оппозиции. Не исклю-

чено, что частью этого
плана и стал инспириро-
ванный извне скандал в
парламенте. Поясняю:
«авторы сценария» исхо-
дили из того, что азербай-
джанская часть электора-
та – наиболее крупной на-
циональной общины Гру-
зии, насчитывающая до
десяти процентов от об-
щего числа избирателей,
в своем подавляющем
большинстве законопос-
лушна и традиционно ори-
ентирована на партию
власти. Потому и возник-
ла идея противопоставить

ей вторую по численности
общину - армянскую. И
проще всего осуществить
это путем создания конф-
ликтной ситуации между
испокон веков мирно со-
седствующими на грузин-
ской земле народами.

В результате часть элек-
тората, в данном случае
армянского, может быть
уведена в стан оппозиции
под предлогом нежелания
пребывать в одном лагере
с «противником». План не
столько хитрый, сколько
подлый, и преследует ис-
ключительно шкурные ин-
тересы «лидеров», не по-
мнящих родства и абсо-
лютно безразличных к
тому, что в результате
этих грязных игр Грузии
грозит еще один этнокон-
фликт.

Следует пояснить, что
подписи под «воззвани-
ем» Мурадян собирал, за
отсутствием реальных
членов своего общества,
среди учащихся армянс-
ких школ города, которые
отставной замминистра
торговли - по остаточной
инерции - считает своей
вотчиной. Вотчиной явля-
ется  и Тбилисский госу-
дарственный армянский
драматический театр,  где
подпольно распределяют
кандидатские мандаты в
оппозиционные партии.
Лидерам этих партий я хо-
тел бы посоветовать, что-
бы не верили «данайцам,
дары приносящим» в виде
обещаний голосов изби-
рателей, ибо сейчас нет
ничего в «загашнике» под-
польного секретаря райко-
ма, кроме тщательно хра-
нимых в нафталине буде-
новок и краснокожих парт-
билетов, которые будут
извлечены на белый свет,
как только к границе Гру-
зии подступит очередная
XI Армия.

И еще одно обстоятель-
ство говорит о том, что
при сочинении «воззва-
ния» Мурадяна меньше
всего интересовала судь-
ба признания геноцида.

Ибо кому, как ни ему, не-
давнему партийному и ап-
паратному функционеру,
не ведать о том, сколь вы-
веренную и сбалансиро-
ванную политику ведет ру-
ководство Грузии в отно-
шении своих ближайших
соседей. Тем более, что и
с геноцидом грузинского
народа вопрос не закрыт.

Хочу подчеркнуть, что
ни в одной стране мира
армянская диаспора не
противопоставляет себя
официальным властям, с
максимальным уважени-
ем относится к законам
страны пребывания и на-
циональным традициям
приютившего ее народа.
Тем более, когда это на-
род-единоверец и побра-
тим. Тем более, когда ты
взял у этого народа и его
власти значительно боль-
ше, чем кто-либо из ра-
зыгрываемого тобой в по-
литическую рулетку элек-
тората.

Ну а Мурядяну хотел бы
от имени моих товарищей
посоветовать оставить
эти сомнительные игры в
«пятую колонну», которые
ничего хорошего ни Гру-
зии, ни самой армянской
общине не принесут. Гру-
зии сегодня нужны не ко-
лонны имени отставных
секретарей райкомов, а
консолидированное  с вла-
стью общество, целенап-
равленно решающее воп-
росы объединения страны
и преодоления существу-
ющего политического и
экономического кризи-
сов.

В заключение хочу под-
черкнуть, что абсолютное
большинство представи-
телей тбилисской армянс-
кой общины, с которыми
мы консультировались в
эти дни святых для всего
христианского мира праз-
дников, квалифицировали
мурадяновскую акцию как
вредную, направленную на
дестабилизацию ситуа-
ции в канун выборов.

Инга БАРАМИДЗЕ

Н о в о с т иОТЗВУК ДАЛЕКИХ ВЕКОВ
Сегодня уже можно с

большей точностью гово-
рить о происхождении Кав-
казской Албании, уровне ее
развития, территориаль-
ных границах, религии, эт-
нической и языковой ситу-
ации, характерной для это-
го государства античной
эпохи.

Таково одно из значений
блестящей деятельности
известного грузинского уче-
ного, директора Института
рукописей им. академика
К.Кекелидзе  Зазы Алексид-
зе по обнаружению памят-
ников письменности Кав-
казской Албании и их рас-
шифровке. Кстати, его док-
лад, посвященный этой
теме, на одном из заседа-
ний Правительства Грузии
получил исключительно
высокую оценку.

Известно, что Кавказс-
кая Албания, в отличие от
Албании Балканской, была
третьим цивилизованным
государством на террито-
рии Кавказа в античную
эпоху. В период раннего
средневековья она распола-
галась, как предполагается,
на территории современно-

го Азербайджана. Однако с
Х века оно исчезло с арены
истории. Одним из прояв-
лений материальной куль-
туры этого государства стал
обнаруженный в 1937 году
известным грузинским
ученым И.Абуладзе албан-
ский алфавит. Через десять
лет на территории Азер-
байджана, в районе Минге-
чаура, было обнаружено не-
сколько надписей – образ-
цов албанской письменнос-
ти. Однако из-за недоста-
точности материала рас-
шифровать их не удалось.
В некоторых научных кругах
даже высказывалось мне-
ние, что албанской культу-
ры и письменности вообще
не существовало.

И вот находка, обнару-
женная в 1956 году на Си-
найской горе в монастыре

Святой Екатерины.
Она была признана од-
ной из величайших
сенсаций ХХ века. Пос-
ле того как был пога-
шен  вспыхнувший в
монастыре пожар в од-
ном из подсобных по-
мещений, позабытом
в течение более двух
веков, было обнаруже-
но 1100 рукописей и
большое количество
их фрагментов. Только
в 1982 году стало изве-
стно, что среди них на-
ходятся и свитки, напи-
санные на грузинском
языке. Исследователи
вначале ошибочно
причисляли их к ар-
мянским рукописям.

С 1990 года грузинс-
ким ученым удалось
осуществить пять экс-
педиций, которые
были посвящены опи-
санию обнаруженных
рукописей, профилак-
тически - консерваци-
онным работам, а так-
же изучению отдель-
ных рукописей. В гру-
зинской коллекции
были зафиксированы
141 рукопись и боль-
шое количество их
фрагментов. По мне-
нию Зазы Алексидзе,

эта находка является одной
из величайших в истории
грузинской картвелологии.

Большая часть этих ру-
кописей относится к X-XI
векам. Их огромное зна-
чение для картвелологии,
в целом истории
Грузии трудно пере-
оценить. В то же
время для мировой
науки особую цен-
ность представляют
две рукописи, со-
держащие сведе-
ния о Кавказской
Албании.

Сложность рабо-
ты по их расшиф-
ровке и идентифика-
ции заключалась в
том, что они пред-
ставляли собой т.н.
палимфсеты, когда
на одном тексте, в
данном случае ал-
банском, был напи-
сан второй – грузин-
ский. Зазе Алексидзе уда-
лось не только восстано-
вить, используя современ-
ные технические сред-
ства, нижний слой, но и
благодаря редкой научной
интуиции, глубокому зна-

нию изучаемого материа-
ла расшифровать значи-
тельную часть албанского
текста.

По его мнению, сегодня
уже точно известно, что
Кавказская Албания распо-

лагала развитой письмен-
ностью и исключительно
совершенным алфавитом,
что особенно важно для та-
ких фонетически сложных
языков, каковыми являются
кавказские.

Когда будет полностью
завершена работа по про-
чтению текста сохранив-
шихся рукописей, восста-
новлена полная грамматика
албанского языка  и его лек-
сический фонд, это заме-

чательное достижение гру-
зинского ученого откроет
новые теоретические и
практические перспекти-
вы.

Гиви ИНАСАРИДЗЕ

Он сказал, что по своим задачам и функциям дан-
ное подразделение абсолютно идентично ранее под-
готовленному батальону спецназа «Коммандос». Это
будет подразделение легкой пехоты, способное вы-
полнить любые задачи оперативного и специально-
го характера. Уже в средних числах мая американс-
кие инструкторы приступят к подготовке третьего
батальона, входящего в состав 11-й мотострелко-
вой бригады, комплектация которого на данный мо-
мент полностью завершена. В процессе обучения
третьего батальона примут участие и грузинские
военные инструкторы, ранее прошедшие   подготов-
ку под началом американских специалистов. Всего
в рамках программы планируется подготовить че-
тыре батальона, и набор четвертого подразделения
планируется начать в конце августа.

Инструкторы приступают
к подготовке третьего батальона

Церемония выпуска Сачхерского горно-стрелково-
го батальона, в течение трех месяцев проходившего
подготовку под началом американских военных ин-
структоров в рамках Программы США «Обучение и
оснащение», назначена на десятое мая, сообщил
Прайм-Ньюс начальник Главного управления кадров
Министерства обороны Грузии, бригадный генерал
Дмитрий Лежава.

Как сказала Прайм-Ньюс Девдариани, в соответ-
ствии с поручением Президента Эдуарда Шевард-
надзе заместитель секретаря Совета Национальной
безопасности по правам человека Русудан Берид-
зе, парламентарий Георгий Каркарашвили и сама
Народный защитник уже третий день интенсивно
работают по вопросам бывших воинов-заключен-
ных, уточняя их списки. Вместе с тем, по ее словам,
в указанные списки попадут лишь те заключенные,
которые уже отбыли половину срока. Будут учтены
все обстоятельства, тяжесть совершенного пре-
ступления, а также семейное положение и состоя-
ние здоровья. Помилование не коснется заключен-
ных, которые совершили убийство или иное тяжкое
преступление и отбыли только малый срок наказа-
ния, отметила Народный защитник. Окончательно
сверенные списки заключенных будут переданы
Президенту, который лично примет решение об их
освобождении или сокращении срока наказания,
заявила Нана Девдариани.

 По словам Квеквескири, для восстановления Ин-
гуриГЭС Еврокомиссия выделила десять милли-
онов евро. Восстановительные работы начнутся
после ратификации Парламентом Грузии данного
соглашения. Работы будут вести компания «Фойт
Сименс» совместно с грузинскими партнерами, с
которыми будут оформлены соответствующие со-
глашения.

Еврокомиссия
ждет ратификации

Как сообщает Медиа-Ньюс, на вчерашнем заседа-
нии Финансово-бюджетного комитета и Комитета по
налогам и сборам грузинского парламента замести-
тель министра топлива и энергетики Мераб Квеквес-
кири представил для ратификации документ по фи-
нансовому соглашению между Грузией и Евросоюзом,
предусматривающий реабилитацию ИнгуриГЭС.

Вопрос о помиловании
решится в конце мая

По словам Народного защитника Наны Девдариа-
ни, вопрос о помиловании бывших воинов-заключен-
ных предположительно решится в конце мая.

 Съезд Коалиции
инвалидов и ветеранов

Злободневные проблемы лиц с ограниченными воз-
можностями и ветеранов обсуждались 1 мая в Боль-
шом концертном зале на съезде Коалиции инвалидов
и ветеранов, в работе которого приняли участие пред-
седатель Парламента Грузии Нино Бурджанадзе и Го-
сударственный министр Автандил Джорбенадзе.

Организатор фестиваля - Министерство культу-
ры Аджарии.

Заместитель министра культуры Аджарии
Амиран Кигурадзе заявил, что фестиваль прово-
дится для популяризации хорового жанра музы-
ки.

Коалиция представила на съезде свою програм-
му, в которой сформулированы актуальные   вопро-
сы, подлежащие безотлагательному решению, в
частности, подчеркивается изыскание возможнос-
тей привлечения в бюджет дополнительных доходов,
а затем использование этих средств для оказания
социальной помощи, трудоустройство инвалидов,
улучшение их положения и др.

В своем выступлении Государственный министр
отметил, что содержащиеся в представленной ин-
валидами и ветеранами программе вопросы явля-
ются приоритетными для правительства страны.
“Наше сотрудничество предусматривает искорене-
ние коррупции и теневой экономики в стране, пре-
одоление криминальной ситуации, что, в конечном
счете, станет главным условием усиления государ-
ства”, - заявил Автандил Джорбенадзе и добавил,
что главная цель этого движения, представленного
коалицией проекта – забота о благополучии народа
и, разумеется, прежде всего, решение проблем
инвалидов и ветеранов.

Председатель Парламента Грузии Нино Бурджа-
надзе заявила участникам съезда, что Парламент
страны постарается принять такое решение, кото-
рое в значительной степени будет способствовать
успешному осуществлению намеченных этой орга-
низацией целей.

Председатель парламента и Государственный ми-
нистр заверили инвалидов и ветеранов в солидар-
ности с ними и оказании им помощи.

 Сакинформи

Фестиваль фольклорной
музыки в Батуми

Как сообщает Медиа-Ньюс, в Батуми 3-4 мая впер-
вые пройдет первый музыкальный фестиваль с учас-
тием 17 хоровых коллективов из различных регио-
нов Грузии, которые исполнят классические и фольк-
лорные произведения.



 

 

Н ИЕОБЫЧНОЕ, НТЕРЕСНОЕ, АГАДОЧНОЕЗЕОБЫЧНОЕ, НТЕРЕСНОЕ, АГАДОЧНОЕ
ХРОНИКА НЕОБЪЯСНИМОГО

1945 год

ЗВЕЗДА МАГОВ

Германия, замок Вилыщенштайн, около Хайльбронна. Весь
год местным жителям являлись маленькие существа, описы-
ваемые как гоблины, разные призраки и прочие потусторон-
ние феномены.

  США, Питсбург. Шестого августа, в день, когда упала бомба
на Хиросиму, бронзовая статуэтка столетней древности япон-
ской гейши начала источать слезы, к изумлению своего вла-
дельца, коллекционера Аллана Деметриуса.

США, Мидленд, штат Арканзас. Огненное привидение по-
жгло девятого сентября в доме занавески, скатерти и мебель,
а затем подпалило сарай.

В январе 1945 года существо  с длинной шеей окончило
свои дни в заливе Турсо, неподалеку от Даунри в Шотландии.
Отчеты в газетах сообщают, что ни один эксперт не смог опоз-
нать двадцатипятифутовое существо с лебединой шеей и
маленькой головой.

5 декабря 1945 года в 14. 10 пять бомбардировщиков-торпе-
доносцев типа «Эвенджер» с ревом промчались по взлетной
полосе авиабазы ВМС в Форт-Лодердейле и поднялись в воз-
дух.

В каждом самолете было установлено надежное радио-
оборудование, радиокомпас, в любой точке полета указываю-
щий направление к базе.

Первое сообщение от патрульного звена поступило в 15
часов 45 минут:

-У нас аварийная обстановка, — послышался взволнован-
ный голос. - Очевидно, сбились с курса. Мы не видим земли...
повторяю... не видим земли.

В 16. 25 новый командир звена вызвал КДП.
Мы не знаем, где находимся. Похоже, что в милях 225 севе-

ро-восточнее базы. Похоже, мы...
Молчание.
Триста самолетов и 21 судно обшарили каждый квадрат, но

ни море, ни воздух, ни леса на материке не сказали ни слова
о том, куда делось патрульное звено.

Гигантская летающая лодка «Мартин Маринер» с экипажем
из 13 человек вылетела туда, где предположительно должно
было находиться звено. И тоже исчезла.

В 19. 04 диспетчер центра управления полетами в Майами
принял слабый далекий радиосигнал. То были позывные 19-го
звена, которыми никто, кроме них, не мог •пользоваться.

1946 год
Австрия, Айзенберг. Ранней весной Алозия Лекс, выйдя из

комы, заявила, что Дева Мария сообщила ей некую весть, при-
чем некоторую информацию, в ней содержащуюся, сама боль-
ная знать никак не могла.

  Югославия, Пасман, Далмация. Еще одно явление Девы
Марии - на этот раз в звездном венце - показалось в облаке
множеству народа одиннадцатого июня.

  Италия, Бовария-Роуиго. Пятнадцатого октября над сельс-
кой местностью пролетел яйцеобразный НЛО, извергающий
потоки жара, которые пожгли скот, ранили одного фермера и
подпалили ряд зданий и снопов сена.

  Канада, Флэт-Рок, Ныо-Брунсвик. На дом напали призрач-
ные огни - были сожжены книги, мебель и пища.

 В июле с авиабазы Гриффитс (штат Нью-Йорк) был поднят
на перехват НЛО истребитель Ф-94. Через две минуты пилот
доложил, что видит неподвижно висящий блестящий диско-
образный объект, и устремился к нему. Неожиданно двига-
тель самолета заглох, и стрелки приборов перестали что-либо
показывать, а летчик почувствовал, как его лицо обдало жа-
ром. Он хотел доложить на базу, но понял, что времени уже
нет. Он крикнул радисту, чтобы тот катапультировался и сам
последовал за ним.

  В июле около города Утика (США) на перехват НЛО были
посланы два истребителя «Старфайтер» , вооруженные раке-
тами, но НЛО «лучевым оружием» поразил один из самоле-
тов.

  По всей Скандинавии большое количество сообщений о
призрачных ракетах, низколетящих и пугающих местное на-
селение. Основная часть их поступила из Швеции, где снаря-
дики, кажется, неизменно залетали в озера и фьорды.

Нет необходимости
подробно излагать харак-
теристики всех циклов,
легших в основу кален-
дарей, так как все они
были зашифрованы в од-
ном символе - семико-
нечной Звезде Магов. В
нем же зашифровано и
соотношение планетар-
ных сил, все особеннос-
ти их взаимодействия и
многое другое.

Предполагается, что
магический символ - се-
миконечная Звезда Магов
- возник во времена Древ-
него Вавилона, однако им
пользовались не только
шумеры, но и древние
египтяне, индусы и другие
народы.

Символ семиконечной
Звезды Магов универса-
лен для различных куль-
тур, именно он дает рас-
шифровку дошедшей до
нас из глубины веков се-
мидневной недели. С каж-
дым днем недели связано
покровительство опреде-
ленной планеты, что яв-
ствует даже из названий
дней недели.

В Средние века неделя
начиналась с воскресе-
нья. Воскресенье связано
с Солнцем - символом
«самости», индивидуаль-
ности, показателем актив-
ного проявления человека
в окружающем мире,
осознания им своего мес-

Почему в году 12 месяцев и 365 дней, почему круг
делится на 360 градусов, в сутках 24 часа, 7 дней в
неделе? Ответ на подобные вопросы можно получить
с помощью астрологии, так как все эти цифры связа-
ны с определенными космическими циклами.

та в нем, активного миро-
восприятия и сильного
творческого начала. У мно-
гих народов рожденные в
день Солнца считаются сча-

стливчиками, получивши-
ми уже в момент рождения
заряд солнечного света.
Среди них много долгожи-
телей, печали их кратковре-
менны, а радости - продол-
жительны.

В воскресенье следует
приступать к новым делам,
начинать лечение и прочие
оздоровительные процеду-
ры. Негоже проводить этот
благостный день в уедине-
нии, заниматься авантюр-
ными сделками, а также за-
водить новые знакомства.

Понедельник - день Луны,
и его окрашивают благо-

приятные и неблагоприят-
ные свойства ночного све-
тила. Понедельник может
оказаться тяжелым или
очень тяжелым днем. Луна
как бы отображает нашу
эмоциональную сторону

жизни, влияет на восприя-
тие внешнего окружения, и
это восприятие может быть
переменчивым и непосто-
янным, какою всегда была
Луна.

Луна и понедельник по-
кровительствуют женщи-
нам. Девочки, рожденные в
этот день, становятся пре-
красными матерями, хра-

нительницами до-
машнего очага и тра-
диций дома. Однако
частенько рожденные
в этот день люди ока-
зываются капризны-
ми и взбалмошными,
переменчивыми в на-
строении, непостоян-
ными. Отсюда и их со-
циальное предназна-
чение - им никогда не
следует поручать от-
ветственную работу,
требующую сосредо-
точения и хладнокро-
вия. Но в то же время
из этих людей всегда
выходили прекрасные
жрецы и священники,

так как они крайне чувстви-
тельны и воспринимают са-
мые тонкие душевные про-
явления.

В этот день можно ждать
всяких неожиданностей, пе-
ремен и беспокойства, по-

этому в понедельник реко-
мендуется заниматься са-
мыми простыми домашни-
ми делами. Все дороги в
этот день неблагоприятны,
кроме водных путей: пус-
каться в плавание в поне-
дельник - как раз подходя-
щий случай.

Вторник - день Марса,
очень активный день. Рож-

денные во вторник вспыль-
чивы, напористы и неуправ-
ляемы. Лучшие их качества
- способность к борьбе, от-
вага, неприятие сплетен и
интриг. Человек Марса все-
гда хочет играть главенству-
ющую роль, руководствует-
ся скорее страстями, чем
рассудком, активность его
направлена на свершение
какого-нибудь дела, но иног-
да эта импульсивность ме-
шает довести дело до конца.
В этот день недели часто на-
чинались войны, реформы.
Вообще, вторник - день ак-
тивных начинаний, аван-
тюр, неожиданных дей-
ствий. Сидеть сложа руки в
этот день не следует, надо
проявлять максимум ини-
циативы, даже, может, и не
задумываясь о последстви-
ях. Однако домашними де-
лами во вторник занимать-
ся не рекомендуется.

Нельзя начинать какие-
либо творческие планы, как,
впрочем, и завершать нача-
тое. Из рожденных во втор-
ник выходят хорошие солда-
ты.

Среда управляется Мер-
курием - покровителем тор-
говли, ремесел, знаний и
информации. Рожденные в
этот день разговорчивы,

коммуникабельны, легко
усваивают информацию и
излагают свои мысли. Од-
нако Меркурий наделяет
также ловкостью, хитрос-
тью, изворотливостью. По-
этому он и считался покро-
вителем воров. Этот день
благоприятен для соверше-
ния поездок, коммерческих
сделок, написания писем и
занятий умственным тру-
дом. Люди, рожденные в
этот день, призваны зани-
маться подобными делами.
Из них выходят хорошие
писатели, ремесленники,
купцы и торговцы. В этот
день не следует занимать-
ся государственными дела-
ми, общаться с началь-
ством, надо стараться избе-
гать конфликтов и сканда-
лов. И еще: день этот часто
бывает заполнен болтов-
ней.

Четверг - день Юпитера,

«звезды королей». Люди,
рожденные в этот день, не
мыслят себя иначе как в
роли руководителя, направ-
ляющего действия окружа-
ющих. «Человек Юпитера»
все время вразумляет дру-
гих, и вся его жизнь являет-
ся как бы примером для
них. Он наделен организа-
торскими способностями,

руководствуется высшими
идеалами, а не соображе-
ниями личной выгоды. Из
людей, рожденных в чет-
верг, выходят чиновники,
законодатели, служители
культа, меценаты. Этот день
благоприятен для занятий
общественными и государ-
ственными делами, несов-
местимыми с корыстными
целями.

Пятница - день Венеры, и
человек, рожденный в этот
день, - воплощение чувства
(не эмоций!). Эти люди на-
дежны, и положиться на них
можно буквально во всем. В
пятницу в мир приходят эс-
теты, актеры, люди творчес-
кого начала, миротворцы. В
худшем случае это рабы
своих страстей, лентяи и
приспособленцы. Считает-
ся, что пятница - день мира
и справедливости, искусст-
ва и созерцания, эстетизма

и любви. Это наилучшее
время для любовных зна-
комств, а также для зак-
лючения брака. (Правда,
для этого и четверг хо-
рош.) Но в этот день сле-
дует избегать всевозмож-
ных излишеств, ибо в дан-
ном случае они способны
вывести человека из со-
стояния равновесия и па-
губно отразиться на его
здоровье.

Суббота - день Сатурна.
С этим днем ассоциирует-
ся все, что связано с уеди-
нением, тайной. «Люди
Сатурна» - часто одиноч-
ки, философы, они сдер-
жанны, худы, аскетичны,
замкнуты. Из них выходят
хорошие шпионы и специ-
алисты в тех областях, где
необходимо сохранение
тайны, ведь Сатурн - сим-
вол замкнутости, обособ-
ленности, самопознания.
В этом он является анти-
подом Юпитера. Поэтому
суббота благоприятна для
индивидуальных занятий,
медитации, подведения
итогов и завершения дел.
Это также день тоски, пе-
чали и внутреннего беспо-
койства. В этот день не ре-
комендуется начинать но-
вые дела, совершать ка-
кие-либо поездки, особен-
но дальние. Благоприятна
суббота для дел, связан-
ных с имуществом, осо-
бенно недвижимым, для
закладки фундамента,
строительства. В субботу
лучше меньше говорить и
больше молчать.

ЗИГЗАГ  УДАЧИ

АСТРОНОМЫ
СТАЛИ

ПРОВИДЦАМИ
Впервые ученым уда-

лось предсказать взрыв
звезды, получившей на-
звание Supernova 2003dh.
8 апреля она начала рез-
ко увеличивать яркость.
Предсказание было сде-
лано после обнаружения
в том же месте пульсации
гамма-лучей - за 10 дней
до вспышки. До этого на-
блюдения астрономы не
могли предсказать взрыв
сверхновой позже, чем за
несколько миллионов
лет.

Арнон Дар и Альваро
де Руджула из Европей-

ского центра ядерных ис-
следований (ЦЕРН) и из-
раильского Техниона ста-
ли авторами краткосроч-
ного прогноза; они же на-
блюдали за тем, как все
происходило. Исследо-
ватели даже разработа-
ли теорию, объясняю-
щую загадочные вспыш-
ки гамма-лучей, прихо-
дящие к нам из далекого
космоса. Они утвержда-
ют, что эти вспышки свя-
заны со сверхновыми.
Они  более 30 лет интри-
говали исследователей,
которые не могли объяс-
нить их неимоверную
энергию.

Но чтобы проверить
эту теорию, им необходи-
мо было дождаться такой
вспышки, причем нужно
было, чтобы эта вспышка
произошла относительно
близко. 29 марта была за-
мечена особенно близкая
и достаточно мощная
вспышка, названная GRB
030329. Немного поду-
мав, представители Цер-
на и Техниона уверенно
заявили, что сверхновая
станет заметна на Земле
8 апреля. Так и произош-
ло - сверхновую замети-
ли даже некоторые астро-
номы-любители.

Теперь астрономы хо-
тели бы выяснить, поче-
му сначала появляются
рентгеновские лучи, а
только потом происходят
сами взрывы.

Новое открытие, возмож-
но, позволит найти лекар-
ство от прогерии (от гречес-
кого «герон» - старик), назы-
ваемой также синдромом
Хатчинсона-Гилфорда. Это
заболевание выражается в
патологическом старении
организма и наблюдается у
маленьких детей 1,5 лет.
Ученым удалось идентифи-
цировать ген, ответствен-
ный за возникновение бо-
лезни.

Это открытие американ-
ских и французских иссле-
дователей позволит понять
механизм других форм па-
тологического старения и,
возможно, естественного
старения.

Работы группы француз-
ских ученых, возглавляемых
Николя Леви (Марсель, На-
циональный институт здра-
воохранения и медицинс-
ких исследований), а также
американских исследовате-
лей под руководством
Фрэнсиса Коллинза, дирек-
тора Национального НИИ
генома человека (штат Мэ-
риленд), опубликованы в
американском журнале
«Science» и британском
еженедельнике «Nature»,
сообщает Вести.Ru.

Достижения генетики: болезней не будет
Описанная около сотни

лет назад в Англии доктора-
ми Хатчинсоном (в 1886
году) и Гилфордом (в 1904г,)
болезнь, которой подвер-
жены дети обоих полов,
имеет генетический харак-
тер и не поддается лече-
нию. Ею страдает, по неко-
торым данным, один ребе-
нок из каждых 4-8 млн. Па-
циенты живут примерно до
13 лет и умирают, как пра-
вило, от инфаркта.

Недавно также появи-
лась информация о том, что
учеными полностью рас-
шифрован геном человека.
Ученые уже говорят о новой
эре в медицине. Это дости-
жение, возможно, позволит
справиться с десятками
болезней, найти средства
от рака, заболеваний сер-
дечно-сосудистой системы
и наследственных наруше-
ний. Ранее высказывались
сомнения относительно
того, что удастся раскоди-
ровать ДНК и получить по-
добный объем информа-
ции.

С таким заявлением вы-
ступили участники Между-
народного проекта по со-
ставлению генетической
карты человека.

Символично, что после-
довательность генетическо-
го кода человека раскрыта
ровно через полвека после
открытия самой ДНК. В ап-
реле 1953 года в журнале
«Nature» была опубликована
статья Джеймса Уотсона и
Фрэнсиса Крика об удиви-
тельной молекуле, лежащей
в основе биологической на-
следственности. Эта статья
открыла новую страницу в
биохимии. За 50 лет эта
страница была прочитана.

Почти три миллиарда
букв генетического кода.

Знаменитая молекула ДНК,
которая хранит всю генную
информацию о человеке,
открывает феноменальные
возможности для биологии
и медицины. Сотни ученых
из научных центров Вели-
кобритании, Германии, Ки-
тая, Франции, США и Япо-
нии в течение двенадцати
лет исследовали геном че-
ловека. И вот теперь стало
ясно, что многолетний труд
проделан не зря.

Работа завершилась
досрочно. Проект, старто-
вавший в 1990 году, был

рассчитан на пятнадцать
лет, однако ученые на два
года раньше срока расшиф-
ровали девяносто девять
целых и девяносто девять
сотых процента генома. Ос-
тавшаяся сотая процента
является индивидуальной
составляющей каждого че-
ловека и не укладывается в
стандартные схемы.

А эти схемы как раз и
были предложены отцами
ДНК Уотсоном и Криком.
Именно они первыми описа-
ли эту молекулу как двой-
ную спираль. Стало ясно:
все, что представляет из
себя человек, можно прочи-
тать по последовательности
азотистых оснований в спи-
рали. За это открытие Уот-
сон и Крик в 1962 году  полу-
чили Нобелевскую премию,
однако уже с 1953 года пос-
ле публикации сенсацион-
ной статьи работа по рас-
шифровке генома шла пол-
ным ходом.

Проект обошелся в 2 мил-
лиарда 700 миллионов дол-
ларов. В работе активно ис-
пользовали роботов. Новая
карта генома человека раз-
местится в компьютерных
базах данных и будет доступ-
на ученым всех стран.

Канадские исследователи
из университета Альберты
сообщили агентству United
Press International, что ими по-
лучены первые доказатель-
ства воздействия глобально-
го потепления на гены мле-
копитающих. Данное иссле-
дование будет опубликовано
в мартовском номере журна-
ла «Proceedings of the Royal
Society of London».

«Полученные результаты
несколько удивили нас», – от-
мечает автор исследования
Стен Бутен. В течение десяти
лет его команда исследовала
четыре поколения рыжих бе-
лок, обитающих в Канаде –
примерно 5000 особей. С по-
мощью методов количе-
ственной генетики было по-
казано, что период размноже-
ния изучаемых белок изме-
нился не за счет простого
приспособления поведения
животных к раннему началу
весны, а за счет генетических
изменений.

За десятилетний период
потомство белок стало появ-
ляться на свет двумя-тремя
неделями раньше. Климат за
десять лет потеплел пример-
но на два градуса, и весна ста-
ла наступать раньше.

Методы количественной
генетики используются для
исследований в области сель-
ского хозяйства. Они не по-
зволяют понять, в каких имен-

Календарь майя, не-
смотря на свою древность-
ему больше 5000 лет,- на
удивление точен. Его почти
компьютерная сложность
приводит в замешатель-
ство как археологов, так и
астрономов. Так, майя вы-
числили, между прочим,
что Солнце, Луна и Венера
выстраиваются в один ряд
только раз в 104 года. Из
всех древних народов майя
удалось точнее всего опре-
делить долготу солнечного
года. По современным рас-
чётам, она составляет
365,2422 дня, тогда как майя
на вершинах своих пирамид
вычислили долготу в
365,2420 дня. Разница все-
го две десятитысячных, и
это за тысячи лет до того,
как другие астрономы, рас-
полагая более совершенны-
ми средствами вычисле-
ния, смогли достичь похо-
жего результата! Но как за-
долго до изобретения теле-
скопа майя провели такие
точные астрономические
наблюдения? Если верить
легендам об этой цивилиза-
ции, то календарь был по-
дарком пришельцев со
звёзд.

Глобальное потепление вызывает изменения в генах

но генах произошли измене-
ния, но, по словам Бутена,
«достаточно опробованы и
точны» для того, чтобы отли-
чить генетические изменения
от просто поведенческих.

Это вторая публикация, в
которой показано влияние
глобального потепления на
гены животных. В 2001 году
учёные обнаружили, что по
этой причине комары по-

зднее впадают в зимнюю
спячку. Известно также, что
некоторые виды птиц и лягу-
шек в Великобритании стали
размножаться раньше, но
связь этого явления с гене-
тическими изменениями не
доказана.

Влияние глобального по-
тепления на человека изу-
чено недостаточно. Но эко-
лог Лайен Кохран-Стафира

из университета Святого
Зйвира считает, что «неко-
торые вирусные болезни,
переносимые насекомыми,
например комарами, рас-
ширяют свои территории
на север. Северные зимы
стали мягче, и насекомые
теперь могут их выдер-
жать».

Аккумулятор
Новостей

Таинственный
календарь





 

Новости футбола

ЭХО ПОБЕДЫ
Шушак: «Это был счастливейший день в моей жизни»

Хорватский тренер Иво
Шушак в среду стал нацио-
нальным героем Грузии,
хотя к нему и до победы над
российской командой отно-
сились хорошо. Уже когда
хорват пробирался в конфе-
ренц-зал стадиона «Локомо-
тив», грузинские журнали-
сты восторженно привет-
ствовали его криками «Бра-
во, Иво, браво!».

Сама же пресс-конфе-
ренция Шушака неоднократ-
но прерывалась аплодис-
ментами грузинских пред-
ставителей масс-медиа,
адресованными главному
тренеру сборной.

Несмотря на воздавав-
шиеся ему почести, сам
Шушак во время пресс-кон-
ференции выглядел доволь-
но скромно. По крайней
мере он не казался челове-
ком, выигравшим главную
игру своей жизни. Однако,
по словам самого хорватс-
кого тренера, счастье он ис-
пытал от победы безмер-
ное.

- Г-н Шушак, что вы чув-
ствуете сейчас?

- Могу сказать сразу, что
сегодня один из счастливей-
ших дней в моей жизни. Ду-
маю, что эта победа важна не
только для меня или грузин-
ских футболистов. Считаю,
что мы сделали счастливым
весь грузинский народ.

- За счет чего была дос-
тигнута победа над Росси-
ей?

- За счет колоссального
настроя наших игроков, а
также из-за детального изу-
чения всех аспектов игры
соперника. Могу сказать
без лишней скромности,
что я полностью угадал
стартовый состав сборной
России на эту игру. Ведь до
матча я внимательно про-
смотрел кассеты с после-
дними играми российской
сборной, а потому прекрас-
но знаком с её сильными и
слабыми сторонами. Но
только не надо думать, что
мы победили лишь потому,
что использовали слабые
стороны в игре соперника.
Это не Россия проиграла, а
Грузия выиграла. (Аплодис-
менты в зале).

- Что вы можете сказать
о конфликте с Шота Арве-
ладзе?

- Когда Шота узнал, что не
включен в стартовый со-
став сборной, он попросту
покинул команду. Я не впра-
ве его осуждать, это было
его личное решение, кото-
рое я вынужден принять.

(Здесь мы сделаем не-
большое отступление. По
словам грузинских журна-
листов, внезапный отъезд
Арвеладзе пошел только на
пользу сборной Грузии.

Форвард «Глазго Рейнд-
жерс» в последние годы ак-
тивно пытался насаждать в
команде те отношения, ко-
торые в нашей армии при-
нято называть внеуставны-
ми. Иными словами, Арве-
ладзе любил напомнить бо-
лее молодым футболис-
там о том, сколько он сде-
лал для грузинского фут-
бола и за какой маститый
клуб он выступает. От поте-
ри Арвеладзе обстановка в
команде лишь улучши-
лась).

- Какова ценность этой
победы для грузинского
футбола?

- Думаю, она должна дать
положительный импульс
грузинскому футболу. По
крайней мере все теперь
поняли, что клубный чем-
пионат Грузии не так уж и
слаб, как о нем принято го-
ворить.

- Почему Асатиани, ко-
торый даже не выходит на
замену в составе москов-
ского «Локомотива», иг-
рал у вас с первых минут?
Что это - тренерское пред-
видение?

- Видимо, я просто знаю
возможности Асатиани луч-
ше, чем Юрий Семин. Вы
видели сегодня сами. Аса-
тиани был одним из лиде-
ров сборной, а его гол при-
нес нам победу.

ЗАРУБЕЖНАЯ ПРЕССА О МАТЧЕ
Отступив от своих атаку-

ющих принципов, главный
тренер сборной России Вале-
рий Газзаев сам подставил
свою голову под  меч.  Насту-
пив на горло собственной
песне, а именно лишив свою
команду чистых нападающих
в матче, где нужно было за-
бивать, Газзаев публично рас-
писался в своей тренерской
импотенции.

Сказать, что стартовый со-
став россиян удивил - значит
не сказать ничего. Наверняка
еще минувшей осенью по-
добная расстановка не при-
снилась бы Газзаеву, одному
из самых ярых российских
приверженцев атакующей
тактики, даже в самом страш-
ном сне. Но, задремав в Ал-
бании, в Грузии специалист
погрузился в такую летаргию,
что за будущее первой ко-
манды страны становится
действительно страшно.

После откровенного про-
вала в Шкодере великий стра-
тег и психолог трусливо воз-
ложил всю вину за творив-
шийся на поле позор на пле-
чи арбитра Поля Аллартса,
который, по его словам, от-
кровенно убил команду, зас-
читав два неверных гола.

Мы думали, что то униже-
ние, которое мы испытали в
марте 1997 года на Кипре,
больше не повторится никог-
да.

К сожалению, мы жестоко
ошиблись. Тем более обидно,
что после стартовых успехов
во встречах с Ирландией и
Албанией отравленная после
очередного всемирного позо-
ра страна почти поверила в,
казалось бы, невероятное.
«Неужели у нас, наконец, по-
явилась команда, которая со-
четает в себе и эффектность
и эффективность действий!»
- зачарованно выдыхали СМИ.
Вот уж действительно: «не
взлетай высоко - больно па-
дать будет». «У нас в команде
достаточно высококвалифи-
цированных игроков, чтобы
безболезненно закрыть эти
позиции». Эти слова Валерий
Георгиевич произнес в ответ
на озабоченность журналис-
тов, вызванную отсутствием
в команде Овчинникова, Гусе-
ва и Попова. Впрочем, воз-
можно, так оно и было. Манд-
рыкин и Аленичев были одни-
ми из немногих, к которым
сложно предъявить какие-
либо претензии. Все дело в
том, что, равноценно разме-
няв вратаря и правого хава,
Газзаев, похоже, совершенно
забыл о том, что у него, поми-
мо этих позиций, существует
еще девять, которые требуют
не менее пристального вни-
мания.

Что касается Аленичева,
то тот вообще оказался про-
видцем. Накануне игры Дмит-
рий заявил: «Если Газзаев
сможет выбрать правильный
план на игру и донести его до
нас, то это и будет залогом
победы». Видимо, не донес.
Или не смог донести.

* * *
Не явившись на послемат-

чевую пресс-конференцию,
Газзаев наплевал на еще один
из своих широко деклариру-
емых «канонов», а именно - на
открытость сборной для прес-
сы.

Не он ли чуть более полу-
года назад, расплываясь в
широкой усатой улыбке, с
полной ответственностью за-
являл, что романцевской от-
чужденности в команде не
будет и в помине. Впрочем,
дело не в этом. Самое страш-
ное состоит в том, что, по
всей видимости, футболисты
просто не понимают, чего же
от них хотят. Горько не от са-
мого поражения, а от того, с
каким поразительным безво-
лием оно было «достигнуто».
Именно «достигнуто», по-
скольку даже невооружен-
ным взглядом было заметно,
с каким трудом дается коман-
де каждое более или менее
продуктивное действие.

* * *
После поражения в Алба-

нии наставник сборной Вале-
рий Газзаев был вынужден
наступить на горло собствен-
ной песне, и на матч с Грузией
выпустил откровенно оборо-
нительный вариант. Причем
оборонительный - это еще
мягко сказано. С первых ми-

нут на поле вышел только
один человек, которого, и то
с большой натяжкой, можно
было назвать форвардом, -
Сергей Семак.

Уже в самом начале игры
получил травму Игнашевич, а
заменивший его Евсиков уве-
ренностью своих действий,
мягко говоря, не отличался.
Впрочем, пропустить гости
успели еще до этой обидной
замены. После великолепно-
го по исполнению паса Де-
метрадзе оставленный без
присмотра в штрафной Ман-
дрыкина Асатиани, к слову,
большинство игр своего клу-
ба (чемпиона России) смот-
ревший со скамейки запас-
ных, без помех головой рас-
стрелял ближний угол.

Ожидаемой активности
это событие в ряды россиян,
как ни странно, не внесло. Го-
сти продолжали вяло контро-
лировать мяч при минималь-

ной угрозе чужим воротам.
Не спасло Газзаева и долгож-
данное появление на поле во
втором тайме Кержакова и
Сычева. Несмотря на возрос-
шую активность в районе
штрафной площадки хозяев,
возникавшую, в основном, в
результате розыгрыша стан-
дартных положений, сравнять
счет гостям так и не удалось.
Кошмар Албании проследо-
вал вслед за сборной и в Гру-
зию.

Уступив второй матч под-
ряд не самому сильному со-
пернику, Россия до предела
осложнила себе задачу попа-
дания в Португалию с перво-
го места в группе.

Теперь россиянам кровь из
носу надо выигрывать оба
матча у лидера подгруппы -
Швейцарии, гостевая встреча
с которой состоится уже 7
июня. Хотя после подобного
«творчества» Газзаева пове-
рить в подобную перспекти-
ву будет очень не просто.

* * *
Спустя месяц после кош-

марного поражения от Алба-
нии футбольная Россия пере-
жила еще одно разочарова-
ние. Команда Газзаева с мини-
мальным счетом уступила на
выезде Грузии, вновь показав

футбол довольно сомни-
тельного качества. Един-
ственный гол в ворота рос-
сийской сборной забил полу-
защитник московского «Локо-
мотива» Малхаз Асатиани, ко-
торый в своем клубе прочно
сидит на скамье запасных. В
итоге после двух стартовых
побед в отборочной группе 10
россияне потерпели два по-
ражения подряд от сборных,
которые занимают места в
конце сотни лучших команд
мира по версии ФИФА. Гово-
рить о турнирном положении
команд в нашей отборочной
группе смысла нет. Россияне
по-прежнему занимают вто-
рое место и отстают от Швей-
царии на два очка. Но в то же
время Грузия, которая занима-
ет последнее место, отстает
от россиян на те же два очка.
Впереди у сборной России
два выездных матча со сбор-
ными Швейцарии и Ирландии.

С такой игрой сборную России
ждет неминуемый крах. Лю-
бой уважающий себя специа-
лист после таких результатов
подал бы в отставку. Однако
Валерий Газзаев еще до игры
заявил, что не подаст в от-
ставку даже в случае крупно-

го поражения его команды.
Не отправит в отставку Газза-
ева и руководство сборной,
ведь всем известна теплая
дружба Газзаева и Колоскова.
А ведь впереди решающие
матчи, и помощь опытного
иностранного специалиста,
который не завяз в закулис-
ных играх российского фут-
бола, не помешала бы.

* * *
Ещё во вторник прошел

слух, что российская сборная
начнет матч с одним форвар-
дом - Сергеем Семаком.

Последний нападающим,
строго говоря, не является, а
потому такой вариант мог
показаться кромешным бре-
дом. Увы, именно такую рас-
становку и предпочел в ито-
ге Газзаев. Только в пару с Се-
маком появился ещё один так
называемый форвард - Марат
Измайлов. Как Газзаев соби-

рался выигрывать матч с та-
ким составом - непонятно.
Даже в начале игры с Албани-
ей на острие российской ата-
ки действовал номинальный
форвард Кержаков. Похоже,
что, на этот раз решив посос-
тязаться с хорватом Иво Шу-
шаком в хитроумии, Газзаев
перехитрил сам себя.

Собственно, первые мину-
ты игры подтвердили мнение
о том, что атаковать России
нечем. Переходили центр
поля наши довольно просто,
но обостряющий пас отдавать
у них было некому. Грузины же
действовали гораздо острее.
Правда, вся их тактика своди-
лась к навесам в штрафную,
и Мандрыкин совершал прыж-
ки пантеры, спасая положе-
ние, но на 11-й минуте не по-
могло и его мастерство.

В результате затяжной ата-
ки юркий Деметрадзе сделал
передачу в штрафную со сво-
его правого фланга, и дублер
московского «Локомотива»
Асатиани головой вколотил
мяч в ворота. Сценарий ал-
банской катастрофы повто-
рялся в точности. За весь пер-
вый тайм маломощное напа-
дение российской сборной
отметилось лишь полумо-
ментом в исполнении Сема-
ка. К сожалению, выйдя на
ударную позицию, назначен-
ный форвардом полузащит-
ник пробил мимо ворот.

Грузины весь первый тайм
атаковали острее и опаснее,
но до реальных моментов у
ворот Мандрыкина дело так-
же не доходило. В середине
первой половины игры полу-
чившего травму Игнашевича
заменил Евсиков. Защитник,
не всегда попадающий в ос-
новной состав ЦСКА, в игру
войти так и не смог. То, что
вытворял на поле Евсиков,
больше напоминало клоуна-
ду. Каждое игровое действие
- невпопад, каждый пас - на
ногу сопернику. Но винить в
поражении молодого армей-
ского оборонца было бы глу-
по. Просто вся команда сыг-
рала отвратительно.

Во втором тайме спасать
положение вышел Кержаков,
заменивший Измайлова. Пи-
терский нападающий  с само-
го начала тайма заиграл чрез-
вычайно активно, но вскоре и
он сник. Вяловато двигавши-
еся партнеры моментов ему
практически не создавали.
Ничем не запомнился «воз-
вращенец» Аленичев, стара-
тельно, но не более того, дей-
ствовал Титов, и лишь Алек-
сей Смертин пытался хоть
как-то обострить игру нашей
сборной в центре поля. Одна-
ко Смертин действует на та-
кой позиции, откуда угрожать
воротам соперника крайне
сложно.

Во втором тайме грузины
отбивались без особого на-
пряжения, куда опаснее были
их контратаки.

Фланговые игроки хозяев
раз за разом создавали опас-
ные моменты у ворот Манд-
рыкина. Особенно опасен
был Деметрадзе, признанный
потом лучшим игроком
встречи. Сдержать его мог
лишь опытный Онопко, кото-
рый, зло матерясь на своих
партнеров, подкат за подка-
том срывал грузинские про-
рывы.

Когда немецкий арбитр
встречи доктор Карстен Вак
начал поглядывать на часы,
весь стадион встал в едином
порыве на ноги. «Сакартве-
ло!» звучало теперь не кли-
чем, а песней. Через не-
сколько же мгновений пос-
ле финального свистка Вака
в тбилисском небе разорва-
лись первые плески торже-
ственного салюта. То был
лишь пролог к началу боль-
шого и радостного тбилис-
ского праздника, поводом
для которого стал футбол.
Ну а на душе у российских бо-
лельщиков снова сплошное
ненастье. Проиграв в Тбили-
си, команда Валерия Газзае-
ва, не явившегося на после-
матчевую пресс-конферен-
цию, существенно осложни-
ла себе шансы в борьбе за
путевку на Евро-2004.

ВЫСОКИЕ НАГРАДЫ
– ВЕТЕРАНАМ

За большой вклад в развитии спорта в Грузии, фи-
зическое воспитание молодого поколения, подготов-
ку высококвалифицированных кадров, плодотворную
педагогическую и общественную деятельность зас-
луженные тренеры Грузии - заслуженный работник
физической культуры и спорта Валентин НОСКОВ и
заведующий кафедрой легкой атлетики Государствен-
ной академии физического воспитания и спорта, зас-
луженный работник спорта Грузии Мамия ТУГУШИ Ука-
зом Президента награждены орденом Славы.

Сборная России завер-
шила первый групповой
этап чемпионата мира по
хоккею поединком против
команды США и одержала
третью победу на турнире.

Поединок в городе Тампе-
ре фактически ничего не
значил для обеих команд.
Россияне после стартовых
побед над Швейцарией и
Данией обеспечили себе
первое место, а американ-
цы также «обеспечили»
себе последнее место и,
соответственно, борьбу за
выживание в элите. Тем не
менее матч против амери-
канцев должен был стать
проверкой российской ко-
манды. Хотя подопечные Лу
Вайры проиграли два пер-
вых матча, было очевидно,
что они постараются ока-
зать достойное сопротивле-
ние сборной Плющева. Все-
таки «противостояние Рос-
сия – США» – не пустые сло-
ва.

Хо к ке й

Три матча - три победы

На первых минутах на
площадке шла достаточно
сумбурная игра. Шайба
чаще гостила в середине
ледового поля. В основном
это было связано с тем, что
хоккеисты обеих команд до-
пускали много брака. Кроме
того, сборная России игра-
ла недостаточно быстро и не
ставила серьезных задач
перед защитой американс-
кой команды.

Россия – США 3:2
Шайбы: Фролов, 22, Анти-
пов, 30, Ковальчук, 51 – Холл,
12, Пол, 42

Положение команд
1. Россия -3 игры 3 победы
2. Швейцария - 3-2
3. Дания - 3-1
4. США - 3-0

На втором этапе будут
учитываться очки в матчах
против сборных Дании и
Швейцарии.

Менее двух недель оста-
лось до «финала четырех»
баскетбольной Евролиги в
Испании, где 9 мая москов-
скому ЦСКА предстоит
сыграть в полуфинале тур-
нира с местной «Барсело-
ной». Президент ПБК ЦСКА
Александр Гомельский счи-
тает шансы соперников на
успех в 1/2 финала равны-
ми.

У ЦСКА в этом сезоне
было много важных матчей,
однако еще ни разу цена
встречи не была столь вы-
сока, какой она будет 9 мая.
Многие специалисты счита-
ют, что если ЦСКА удастся
победить «Барселону» в ее
родных стенах, то армейцы
станут чемпионами Евроли-

Баскетбол

Шансы сторон равны

ги. Итальянские «Монтепа-
ши» и особенно «Бенеттон»
представляют собой серь-
езную угрозу, однако, в слу-
чае успеха в матче с глав-
ным фаворитом турнира,
ЦСКА уже будет не остано-
вить.

«Барселона» - самая вы-
сокая команда в мире. Рост
большинства ее игроков -
более двух метров, однако
нам по силам достойно бо-
роться с ними в Барселоне,
- заметил Гомельский. - На
мой взгляд, наши шансы на
победу - 50 на 50. А переиг-
рать соперника мы можем
за счет высокого индивиду-
ального мастерства баскет-
болистов ЦСКА и команд-
ной дисциплины».

Матч против «Тоттенхэ-
ма» запомнится форвар-
ду «МЮ» Рууду ван Нистел-
рою не только тем, что его
команда победила и тем
самым практически обес-
печила себе победу в пер-
венстве. Голландец забил
в этой встрече свой юби-
лейный, 40-й гол в сезоне.
За 125-летнюю историю
«Юнайтед» это второй ре-
зультат. Лишь Дэннис Лоу
забивал больше: в сезо-
не 1963-64 годов он забил
46 голов. В последних

Ван Нистелрой -
второй в истории

«МЮ»
восьми матчах ван Нис-
телрой поражал ворота
соперников восемь раз.
«Я очень счастлив, что
забил 40 голов, но сейчас
не это главное. Главное –
победить в оставшихся
двух матчах первенства.
Я хотел бы забить еще па-
рочку голов и принести
«Манчестеру» победу в
чемпионате», - заявил
голландец. «Манчестеру»
осталось провести матчи
против «Чарльтона» и
«Эвертона».

Бо мба рди р
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Елена Чачуа

Курс
лари
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Погода в странах СНГ и Европы

Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Алма-Ата + 7
Ашхабад + 12
Баку + 13
Бишке к + 6
Душанбе + 6
Ереван + 14
Киев + 28
Кишин ев + 30
Москва + 16
Минск + 15
Ташкент + 12

А ф и н ы + 22
Бер лин + 15
Вена + 21
Вильнюс + 16
Женева + 13
Л он д о н + 13
Мадрид + 18
Пар иж + 16
Рига + 13
Ри м + 22
Таллинн + 8

1 $

1 рубль

1 евро

Сухуми + 21
Батуми + 21
Поти + 22
Зугдиди + 23
Озургети + 22

Кутаиси + 23
Цхинвали + 20
Гори + 21
Ахалцихе + 20
Телави + 17

ТБИЛИСИ  + 17

В настоящий момент осо-
бенно хорошо звезды осве-
щают дружеские и любовные
отношения. Но пропустите
мимо ушей предложения, ко-
торые касаются чьих-то
чувств. Сегодня излишнее
усердие, участие в рискован-
ных или сомнительных делах
могут привести к плачевным
последствиям.

Жизненный потенциал се-
годня находится в высшей
точке. Однако ваша впечатли-
тельность может привести к
досадным недоразумениям и
стать причиной размолвки и
недопонимания с близкими
людьми.

Давая твердые обещания,
что вы и сделали некоторое
время назад, стоило поду-
мать о том, чтобы ваш парт-
нер так же заслуживал дове-
рия, как вы сами. Но не стоит
искать доказательств обрат-
ного просто потому, что вы
вдруг почувствовали себя об-
манутым.

Напряжение сегодня мо-
жет возрасти до предела, так
как возможно плохое извес-
тие. Ваши переживания не
будут напрасными, подго-
товьте себя к самому худше-
му. Любую неприятность вос-
принимайте спокойно, не от-
чаивайтесь - скоро все пере-
менится, и ваша жизнь снова
станет безоблачной.

Практический подход к
делу, рациональное исполь-
зование энергии, великолеп-
ная организация дела помо-
гут повысить авторитет или
улучшить финансовое поло-
жение.

Если вы боялись взять на
себя ответственность за
объединенные финансы или
давать клятвы в личной жиз-
ни, то скоро поймете, поче-
му. Планеты больше не давят
на вас, и вскоре откроется
полная картина, кому можно,
а кому нельзя доверять.

Друзья и коллеги могут
многое вам предложить, но
вы должны уладить еще
одну ссору. Если вы не бу-
дете заводиться из-за пус-
тяков, вам не о чем беспо-
коиться. Пусть другие по-
вторят дважды свое оскор-
бление, прежде чем отве-
чать на него.

Этот день благоприятен
для проявления милосердия,
помощи, исцеления. В вашем
участии и сострадании будут
нуждаться все окружающие
вас люди - коллеги, друзья и
близкие. Полезно начать ком-
плекс оздоровительных ме-
роприятий, курс интенсивной
терапии.

Сегодня возможны значи-
тельные события в личной
жизни. Не исключено, что
день придется посвятить сво-
ему партнеру, семье и до-
машнему уюту. День по-пре-
жнему опасный и тяжелый в
плане здоровья.

Трудно заниматься дела-
ми, недавнее знакомство
вдруг оказалось головокру-
жительным романом. Сейчас
вы способны на любое без-
рассудство. Вы во власти
эмоций, и это неплохое со-
стояние для творческого са-
мовыражения.

Домашние и семейные за-
боты покажутся вам утоми-
тельными. Если ваш партнер
или родственники попытают-
ся сделать из вас служанку,
это еще не повод для того,
чтобы начинать войну на всех
фронтах.

Этот день обещает быть
чрезвычайно интересным и
запоминающимся. Радость и
веселье сегодня вам обеспе-
чены. Вам захочется навести
порядок в доме. Вы захотите,
чтобы во всем вокруг вас
были гармония и порядок, а
для этого сначала надо снять
напряженность, возникшую в
доме.

В просторном танцеваль-
ном зале старинного тби-
лисского парка Муштаид
прошел конкурс бальных и
спортивных танцев. Тбилиси
был представлен шестью
клубами: «Тела», «Элегия»,
«Варкетили», «Фиеста»,
«Блекпул», «Цисаперс-2000»,
Кутаиси – клубом «Элита»,
Батуми – «Арабески», Ахал-
цихе – «Сихарули», Сенаки –
танцевальным центром.
Этому финальному турниру
предшествовали региональ-
ные турниры, Кубок Тбили-
си. Сильнейшие пары, при-
нявшие участие в финале,
включились в поистине на-
пряженную борьбу, однако
напряженность эта  ни в коей
мере не лишила конкурс
изящности, настоящей по-
летности движений, плас-
тичности. Победители, на-
званные во всех девятнадца-
ти возрастных категориях,
были награждены специаль-
ными грамотами и ценными
подарками.

В 1998 году фамилия 28-
летнего Нугзара Гограчадзе
была внесена в Книгу рекор-
дов Гиннесса. В ней зафик-
сировано его необычное до-
стижение: грузинский
спортсмен, удерживая в зу-
бах стальной трос, прота-
щил на восемь метров же-
лезнодорожный вагон ве-
сом в 40 тонн. Но Нугзар
этим не ограничился и ре-
шил вновь войти в Книгу ре-
кордов Гиннесса. 20 мая он
намерен передвинуть столь
оригинальным способом
железнодорожный вагон ве-
сом в 200 тонн.

Нугзар Гограчадзе родил-
ся в Батуми. В школьные
годы интенсивно занимался
спортом - вольной борьбой,
каратэ. И был необычайно
милым, добродушным ре-
бенком: всегда защищал
слабых и младших. И... кра-
сивых девочек. Дворовые
мальчишки его побаива-
лись. Нугзар и в самом деле
выглядел настоящим бога-
тырем, под стать мифичес-
кому герою – широкопле-
чий, с могучим торсом.
Однажды подрался с сыном
директора школы, в кото-
рой учился, вынужден был

26 апреля (8 мая по ново-
му стилю) триста лет назад
претерпел мученическую
смерть один из самых вы-
дающихся представите-
лей научной химии Анту-
ан-Лоран Лавуазье. Его
казнили в Париже во
время террора. Лавуа-
зье, родившийся в Па-
риже 16 августа 1743
года, происходил из
богатой купеческой  се-
мьи, получил первона-
чальное домашнее об-
разование. Рано обна-
ружив способности и
тягу к естествознанию, он
занимался астрономией
под руководством Руэлля, а
ботанику преподавал ему
Жюссье. Оба – выдающие-
ся ученые. Когда в 1764 году
парижской академией
предложена была задача о
лучшей системе городско-
го освещения, юный Лавуа-
зье принялся деятельно ра-
ботать над этой проблемой.

Шесть недель провел он
в темной комнате, выкра-
шенной специально для
этой цели в черный цвет и
освещавшейся различны-
ми лампами. Результат –
сочинение на заданную
тему, увенчанное первой
медалью. Всего двадцати
пяти лет от роду Лавуазье

Совет старейшин Ассоциации долгожителей Грузии
«Саване», академики Нино Джавахишвили, Андрия Апа-
кидзе, Бенедикт Балавадзе, Иосиф Буачидзе, Борис Ку-
рашвили, а также президент Ассоциации Хачатур Вар-
танянц с глубоким прискорбием извещают о смерти
известного писателя, журналиста и общественного де-
ятеля, председателя Армянской ассоциации Союза пи-
сателей Грузии

Беника СЕЙРАНЯНА
и выражают соболезнование семье покойного.

СМЕРТЬ НА ЭШАФОТЕ

мог гордиться рядом уче-
ных трактатов, и каждый яв-
лялся открытием: о гипсе,
громе, северном сиянии и
многом другом. В 1769 году
академия наук признала его
своим членом.

В 1776 году Лавуазье
ввел значительные усовер-
шенствования в выделке
пороха.

Он был управляющим
учетной кассы, комиссаром
национального казначей-
ства и одним из главных от-
купщиков. Несмотря на то,
что все свои доходы Лавуа-

зье тратил на научные изыс-
кания, он был обвинен в
расхищении народных бо-
гатств и предан революци-
онному суду, приговорив-
шему его к смертной каз-
ни.

Когда кто-то из доб-
рожелателей напомнил
членам суда о великих
научных заслугах обви-
няемого, те с ненавис-
тью и достойным луч-
шего применения еди-
нодушием воскликну-
ли: «Нам не нужны уче-

ные!» 26 апреля великий
Лавуазье сложил голову

на гильотине.
А ценнейшие труды уче-

ного были изданы более
чем через полстолетия спу-
стя после его смерти фран-
цузским Министерством
народного просвещения в
1862-1868 гг. Этим Франция
как бы отдавала некую дань
признательности величай-
шему уму за открытия и зас-
луги перед родиной и чело-
вечеством и вместе с тем
было немного смыто с
Франции пятно, наложен-
ное на нее революционным
трибуналом, не задумав-
шимся лишить жизни это-
го – бессмертной славы -
ученого.

Алла ПЕРИМ

ПРАЗДНИК
КРАСОТЫ ТАНЦА

Недавно грузинские
танцевальные пары  приня-
ли участие в международ-
ном турнире во Львове, в
котором принимали учас-
тие представители семи
стран. В молодежной лати-
но - американской програм-
ме первого места были удо-
стоены грузинские танцоры
Г.Орвелашвили и Т.Гогишви-
ли. А в Санкт-Петербурге,
где проходил турнир пред-
ставителей стран СНГ, по-
четное третье место заняла
тбилисская пара С.Ломсад-
зе  и А.Чесноков. В Москве
в турнире стран Восточной
Европы Грузия показала
второй результат. В успехах
грузинских танцоров, конеч-
но же, большая заслуга при-
надежит нашим тренерам-
педагогам.

По словам президента
Национальной Федерации
спортивных танцев Грузии
Тенгиза Гачечиладзе, Тбили-
си в мае будет принимать
танцоров из многих стран

мира – участников ежегод-
ного заключительного меж-
дународного турнира. Сво-
их  представителей на кон-
курс обещали прислать
США, Италия, Швеция, Из-
раиль, Словакия, Россия,
Украина, Белоруссия, Ар-
мения, Азербайджан, Се-
верная Осетия. 500 танце-
вальных пар примут учас-
тие в этом, ставшем уже
престижном, турнире.
Хайнц  Шпекер – директор
Международной Федера-
ции спортивных танцев IDSF
уверен, что Грузия отлично
подготовится к этому праз-
дничному событию и прове-
дет его на высоком уровне.

Конкурс откроется 16 мая
в спортивно-игровом зале в
Верийском парке. В тече-
ние трех дней тбилисцы и
гости столицы станут  сви-
детелями истинного празд-
ника красоты танцевально-
го искусства.

Олег ТИНИКАШВИЛИ

ПРИШЛО ВРЕМЯ РЕКОРДОВ
Как известно, чудаки в Грузии были всегда. Не перевелись они и по сей день

покинуть ее навсегда.
Юноша несколько лет

прослужил в спецотряде
Министерства внутренних
дел имени Гии Гулуа, одно-
временно занимаясь тай-
боксом, йогой. И вскоре
стал чемпионом Европы и
призером мирового пер-
венства.

Экстремальное пристра-
стие к перетаскиванию тя-
жестей проявилось не-
сколько позднее.

- Вначале, - рассказыва-
ет Нугзар, - члены семьи
отговаривали меня от этих
шагов, опасаясь за мое здо-
ровье. Я «упражнялся» с ав-
томобилями, автобусами
«Икарус», затем перешел
на вагоны.

Наблюдая за этими заня-
тиями, не на шутку встре-
воженная мама отвезла
сына в больницу. К велико-
му изумлению врачей, гор-
мональный фон у Нугзара
оставался в норме - он был
абсолютно здоровым.

Со временем родня сми-
рилась с этим странным
хобби, а один из родствен-
ников даже взялся оказать
Гограчадзе помощь в орга-
низации приезда в Грузию

зарубежных экс-
пертов на пре-
зентации нового
рекорда.

Кстати, не так
давно первый
рекорд Нугзара
улучшили иност-
ранные спорт-
смены – им уда-
лось протащить
на шесть метров
вагон весом в
200 тонн.

Безусловно,
победы спорт-
смену даются не-
легко. Нугзар
встает ни свет ни
заря. Целыми
днями изнуряет
себя в спортзале
университета, а
вечером возвра-
щается домой, к
супруге и сыну,
усталый, как выжатый ли-
мон. Особой диеты не при-
держивается. Но, в отличие
от простых смертных, ест
через каждые два часа, по-
требляя в день около двух
килограммов мяса и 40 яиц.
Как ни удивительно, у него
после оригинальных экспе-
риментов с тяжестями в

полном порядке и зубы.
А вообще, считает Нуг-

зар, и в спорте, и в жизни
немаловажную роль играет
умение «держать удар».
Благодаря этому он немало
выиграл, уверен атлет.

Сейчас грузинский
спортсмен усиленно гото-
вится к новому соревнова-
нию. Для регистрации его

ОБЕД ДЛЯ ВСЕХ
В субботу, 10 мая, «Катарзис» ждет всех, кто

хочет вкусно пообедать.
На этот раз вас приглашают потийский порт

и ООО «Ченел Энерджи» (Поти лимитед – Са-
картвело)».

Ждем вас в Доме милосердия
(просп.Давида Агмашенебели, 121)
с 12 до 17 часов.
Для получения информации позвоните по

тел.: 95-16-46 с 11 до 17 часов.

нового спортивного дости-
жения в Грузию из Великоб-
ритании приедут офици-
альные представители Кни-
ги рекордов Гиннесса.

Как заявил спортсмен, он
полон решимости своим
скромным рекордом про-
славить родную Грузию.

Лили ГАБУНИЯ


